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El equipo de Pozo recibe 
desde las 16 a Guillermo 
Brown por la última fecha 
de la primera rueda de 
la Zona A. El Rojinegro 
se enfrenta con un rival 
directo y necesita volver 
a la victoria para salir del 
fondo de la tabla. P18

Unicef y Spotify lanzan un 
espacio con el propósito 
de que los jóvenes 
se animen a hablar. Si 
bien la salud mental de 
ellos empezó a ser más 
considerada en pandemia, 
aún está la creencia de 
que no tienen por qué 
deprimirse, angustiarse, 
estresarse o duelar. P6-7

Patronato busca 
la recuperación

Salud mental, 
un tema entre 
los jóvenes

Nación apela a las
provincias buscando
algo de tranquilidad
Reveses judiciales, mega escándalo en Capital Humano, renuncias, mercados en rojo, 
dólar al alza y una inédita unidad opositora en Diputados confi guraron la tormenta perfecta 
que azotó a la Casa Rosada. Paradójicamente, la posibilidad de que Milei oxigene a su 
gestión vendrá precisamente de los gobernadores, con quienes el jefe de Gabinete estuvo 
negociando. Mientras, se busca retomar el tratamiento de la ley Bases en el Senado. P4-5

Conmoción 
por la trágica 
muerte de 
un piloto
Cristian Grecca, de 
reconocida trayectoria 
en la región y presidente 
del Aeroclub de Paraná, 
perdió la vida ayer por la 
tarde cuando la avioneta 
que piloteaba se precipitó 
hacia el suelo y terminó 
incendiándose por 
completo. La tragedia 
ocurrió alrededor de las 
17:30 en el Aeroclub de 
la capital provincial y 
conmocionó a la ciudad. 
Todavía es materia de 
investigación cuáles 
fueron las causas 
del accidente. P2

Don Bosco ganó y es el 
nuevo líder de la LPF
El Salesiano mantiene su racha positiva en la 
Liga Paranaense de Fútbol tras vencer en La 
Avenida a Oro Verde por 2 a 0 con goles de Aron 
Romero y Micael Pereyra. Así, Don Bosco suma 
seis partidos sumando de manera consecutiva, 
con cinco triunfos y un empate, lo que lo hizo 
alcanzar, al menos de manera transitoria, lo 
más alto de la tabla de posiciones. P19
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Conmoción por la muerte
de un piloto en el Aeroclub
Un hombre, identi� cado como Cristian 
Grecca, presidente del Aeroclub de Paraná, 
murió este sábado en la capital entrerria-
na tras desplomarse la avioneta en la que 
viajaba. La tragedia conmocionó a la ciu-
dad y ocurrió alrededor de las 17:30 en el 
Aeroclub. El lamentable episodio sucedió 
cuando realizaba maniobras en una aero-
nave que se precipitó, cayó y se incendió.

De acuerdo a las primeras informacio-
nes, cinco móviles de la Policía de Entre 
Ríos y tres dotaciones de Bomberos Za-
padores trabajaron en el lugar para reti-
rar el cuerpo del piloto y apagar las lla-
mas. Sin embargo, las causas de la trage-
dia aún son materia de investigación.

Cristian Grecca, de conocida tra-
yectoria en la región, tenía 54 años y 
se encontraba sobrevolando en la zo-
na del Aeroclub de Paraná este sába-
do por la tarde cuando por causas que 
se investigan, la avioneta que pilotea-

ba se precipitó hacia el suelo y termi-
nó incendiándose por completo.

Diego Martínez, secretario del Aero-
club de Paraná se manifestó sobre el si-
niestro: “Todavía no caemos. La voz o� -
cial de las causas del accidente la ten-
drá la Junta de Seguridad en el Trans-
porte, que está viniendo desde Rosa-
rio, para realizar las pericias técnicas”.

Al ser consultado sobre la vícti-
ma, señaló a Elonce que “Cristian te-
nía por costumbre, cuestiones de en-
trenamiento, hacer unas rutinas que in-
cluían distintas alturas, donde todos los 
vecinos de la zona siempre lo veían”.

Además, agregó: “El avión que volaba 
es un Extra 300-3-30, el único en el país 
de ese tipo. Nunca sabremos lo que ocu-
rrió en la cabina, segundos antes del ac-
cidente. Lo que vamos a hacer es que, 
después del análisis técnico de los res-
tos, se pueda dilucidar lo que pasó”.

PARANÁ

“Los Senadores 
tienen una 
responsabilidad 
histórica, se 
convierten en 
héroes o en 
traidores de 
la Patria”

Accedé a toda 
la información 
actualizada

Pablo Moyano, 
cosecretario general de la CGT.

https://www.eldiario.com.ar/
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La Educación Normal de jurisdicción 
nacional iniciada en la ciudad de 
Paraná, capital de la provincia 
de Entre Ríos, reconoce su acto 
fundacional en el Decreto Orgánico 
del 13 de junio de 1870. 
La norma era consecuente con el 
proyecto que el entonces presidente 
de la República, Domingo Faustino 
Sarmiento presentara ante el 
Honorable Congreso solicitando la 
autorización correspondiente para la 
creación de dos Escuelas Normales, 
la que otorgada por el cuerpo 
legislativo posibilitó la sanción de la 
Ley n° 345 del 6 de octubre de 1869.
Comenzaba un ciclo centenario a 
lo largo del cual se fue elaborando 
una cultura propia, que penetró 
profundamente en la formación y 
acción docente de miles de hombres 
y mujeres que adelantaron fronteras 
a lo largo y a lo ancho de la inmensa 
geografía urbana y rural, alfabetizando 
y que tuvo por muchos años un 
centro irradiador de excelencia.
En 1919 se aprobó la creación de 
la Universidad Nacional del Litoral, 

Educar 
formadores
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gobierno nacional decidió entonces 
trasladar las carreras de profesorado 
a un nuevo establecimiento: el 
Instituto Nacional del Profesorado 
Secundario. Desde 1933, la Escuela 
Normal estuvo anexa por un tiempo 
al Instituto y luego se independizó. 
Finalmente, en 1968, se decidió por 
decreto terminar defi nitivamente con 
la formación de docentes en el nivel 
medio y pasarla al nivel terciario. A 
partir de 1970, la Normal comenzó a 
inscribir a los primeros bachilleres.
La actividad turística hacia los primeros 
años del siglo XX, sólo era para unos 
pocos, cuestiones económicas y 
sociales eran las que defi nían ese perfi l 
viajero. Las escuelas y sus alumnos 
fueron siempre un público al que había 
que mostrarles, contarles, enseñarles 
sobre Historia, Geografía, Lugares, 
Monumentos y Edifi cios. Con el paso 
del tiempo estas actividades se fueron 
haciendo cada vez más frecuentes 
desde las instituciones escolares. 
Aquí un grupo de alumnos y docentes 
del Instituto Nacional del Profesorado 
en viaje visitando el Museo Rosa 
Galisteo de Rodríguez, de Santa Fe. La 
foto se publicó en 1934, en EL DIARIO.

Fuente: Colección El Diario, que se 
encuentra disponible para la consulta 

en el Archivo General de Entre Ríos, 
Alameda de la Federación 222.

en 1920 se eliminó el Curso de 
Profesorado, la Normal fue anexada 
a la Facultad de Ciencias Económicas 
y Educacionales y se abrió la 
inscripción para las nuevas carreras 

de profesorado en la Facultad. 
En el marco del primer golpe de 
Estado, la Facultad fue suprimida en 
1931 y se creó una Escuela Normal 
Superior, que funcionó hasta 1933. El 
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Provinciales

E l gobernador de la provin-
cia, Rogelio Frigerio, acom-
pañado por la secretaría de 

Energía, Noelia Zapata, encabe-
zó la primera reunión de confor-
mación del Comité Energético de 
Entre Ríos. Mediante éste, se bus-
ca crear una agenda de trabajo en 
conjunto y articulada para pensar 
y desarrollar estrategias que trans-
formen y potencien la matriz ener-
gética de la provincia.

Al respecto, la secretaria de Ener-
gía, declaró: “Hemos participado 
de la conformación de este Comi-
té, convocado por nuestro gober-
nador Rogelio Frigerio, con la fina-
lidad de analizar el escenario ac-
tual respecto al desarrollo energé-
tico de Entre Ríos, considerando la 
energía, ya sea gasífera o eléctrica, 
como un punto fundamental para 
el desarrollo productivo, social y el 
crecimiento de nuestra provincia”.

“Actualmente hay una demanda 
creciente, que escucha atentamen-
te la Secretaría de Energía, desde 
los distintos sectores productivos 
de nuestra provincia. Sin embar-
go, debido a los años de desinver-
sión en la matriz energética, no se 
pueden atender y solucionar de for-

 XBuscan soluciones ante la creciente demanda

Se conformó el Comité 
Energético de Entre Ríos

Quedó conformado el Comité Energético de Entre Ríos, con el objetivo de plantear posibles soluciones a la alta demanda que existe.

La primera reunión 
fue encabezada por el 
gobernador Rogelio 
Frigerio y la secretaria de 
Energía, Noelia Zapata. 
Estuvieron presentes 
autoridades de la Comisión 
Técnica Mixta (CTM) de 
Salto Grande, del Ente 
Provincial Regulador de la 
Energía (EPRE) y de Enersa.

ma inmediata”, dijo la funcionaria.
Y agregó: “Es importante para 

nosotros sentarnos a analizar es-

to, así que destacamos enorme-
mente la participación de todos 
los actores en este Comité Energé-

tico donde, entre todos, asumimos 
el compromiso de buscar las me-
jores soluciones para el desarrollo 

de Entre Ríos”.
De esta primera reunión parti-

ciparon el presidente y delegado 
argentino en la Comisión Técnica 
Mixta (CTM) de Salto Grande, Ale-
jandro Daneri, acompañado de su 
equipo técnico; el secretario Legal 
y Técnico, Esteban Vittor; el síndico 
de Enersa, Iván Kerr; y el presiden-
te de Enersa, Ignacio Bergallo. A su 
vez, estuvieron presentes el direc-
tor de Administración de la Secre-
taría de Energía, Santiago Hender-
son; el director de Desarrollo Eléc-
trico, Damián Scopetta; el coordi-
nador de Energías Renovables y Efi-
ciencia Energética, Damián Pascal; 
el interventor del EPRE, Juan Za-
carias; y el Gerente de Enersa, Jor-
ge Tarchini.

Subsidios: el EPRE recordó cómo inscribirse
Desde el Ente Provincial de Re-
gulador de la Energía (EPRE) se 
recordó el trámite de inscrip-
ción al Registro de Acceso a los 
Subsidios de la Energía (RASE) 
para acceder a los subsidios a 
las tarifas de la energía eléctrica 
y gas natural. La segmentación 
energética tiene por finalidad 
ordenar los subsidios a la elec-
tricidad y el gas según los aspec-
tos socio-económicos de cada 
hogar, focalizando los subsidios 
en quienes más lo necesitan.

Los usuarios del servicio de 
gas por red que formen parte 
del RASE, mantendrán los sub-
sidios a la energía. Los usua-

rios que ya hubieren solicitado 
su registro en el RASE no ten-
drán necesidad de volver a ins-
cribirse.

No obstante, sí deberán ins-
cribirse en forma individual los 
usuarios que hayan quedado in-
cluidos en el RASE en virtud de 
la disposición N° 3 de fecha 1° 
de septiembre de 2022 de la ex 
Subsecretaría de Planeamien-
to Energético o de la Resolución 
N° 631 de fecha 30 de agosto 
de 2022 de la Secretaría del Mi-
nisterio de Economía, es decir, 
aquellos beneficiarios y bene-
ficiarias de programas sociales 
que hayan sido incorporados en 

subsidios a la energía en el seg-
mento de menores ingresos (Ni-
vel 2) aunque no hayan llenado 
previamente el formulario.

En este marco, aquellas per-
sonas que perciben una jubila-
ción, pensión y/o son beneficia-
rias de programas sociales co-
mo la Asignación Universal por 
Hijo (AUH, AUE, AUD), Progre-
sar y Potenciar Trabajo, y quie-
ran mantener los subsidios, de-
berán registrarse dentro del pla-
zo de 60 días corridos desde la 
vigencia de la presente medida.

Para formar parte del Registro 
hay que completar el formula-
rio de inscripción, que tiene ca-

rácter de Declaración Jurada, a 
través del siguiente link: https://
www.argentina.gob.ar/subsidios

Se debe verificar que este com-
pleta la inscripción, ya que cum-
plido ese plazo, quedarán sin efec-
to las incorporaciones dispues-
tas por las normas mencionadas 
y el beneficio caducará respec-
to a los usuarios que no hubieren 
completado la presentación indi-
vidual.

- Se deberá completar una 
solicitud por hogar.

- Sólo podrán completar el 
formulario personas mayores 
de 18 años, sean o no titulares 
del servicio.
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Política

“L e entraron todas las ma-
nos”. La analogía pugi-
lística de un operador 

peronista grafica la semana negra 
que atravesó el Gobierno. Reve-
ses judiciales, mega escándalo en 
Capital Humano, renuncias masi-
vas, mercados en rojo, dólar al al-
za y una inédita unidad opositora 
en Diputados configuraron la tor-
menta perfecta que azotó a la Casa 
Rosada en los últimos días.

 X Tras semanas complicadas

La Red Federal de Intendentes se hizo presente en el Congreso de la Nación para reclamar por los subsidios al transporte público del interior del país.

Ni siquiera la verborragia altiso-
nante del Presidente ni el anuncio 
pleno de carga simbólica sobre la 
extinción definitiva del Ministerio 
de las Mujeres maquillaron las ho-
ras más aciagas de la administra-
ción libertaria en sus seis meses. 
La sensación de invencibilidad que 
cultivó Javier Milei comenzó a res-
quebrajarse a partir del efecto do-
minó ocurrido tras la salida de Ni-
colás Posse.

Obligado a enderezar la nave y 
activar un plan de contingencia, 
Milei recurrió al todo terreno Gui-
llermo Francos, quien ahora, desde 
la Jefatura de Gabinete, tendrá que 
terminar con la tarea que empezó 
en el Ministerio del Interior: garan-
tizar la aprobación de la ley Bases 
y del paquete fiscal en el Congre-
so. No será sencillo. Aunque en las 
filas violetas hay confianza, el es-
cenario todavía está abierto. Y los 
últimos sucesos amenazaron algu-
nos respaldos.

La pulseada en el Senado ya 
tiene fecha: será el próximo miér-
coles, a partir de las 10 de la ma-
ñana, según dispuso la vicepresi-
denta y titular de la Cámara alta, 
Victoria Villarruel. A la relevancia 
que ya de por sí tenía el texto óm-
nibus para el oficialismo se sumó 
la necesidad imperiosa de exhibir 
una victoria frente a un escenario 
complejo.

Gobernadores, la llave 
para oxiGenar a lla. El abro-
quelamiento de Unión por la Pa-
tria (UP), la Unión Cívica Radical 
(UCR) y Hacemos Coalición Fe-
deral para darle media sanción al 
nuevo proyecto de movilidad ju-
bilatoria en Diputados marcó un 
mal precedente para el Gobierno, 
que teme que el efecto se propague 
sobre otras iniciativas. En ese mar-
co, Francos y los suyos tendrán que 
pulsear, una vez más, con las pro-
vincias. Paradójicamente, la posi-

bilidad de que Milei oxigene a su 
gestión vendrá precisamente de al-
gunos de sus enemigos predilectos: 
los gobernadores.

Para evitar otro naufragio, el je-
fe de Gabinete se hizo cargo perso-
nalmente de las negociaciones. A lo 
largo de mayo, los servicios presta-
dos en la Cámara baja, cuando los 
legisladores dieron luz verde a la 
ley Bases versión pocket, comen-
zaron a plasmarse en las cuentas 
provinciales.

De acuerdo al titular del Institu-
to Argentino de Análisis Fiscal (IA-
RAF), Nadín Argañaraz, la recauda-
ción del Impuesto a las Ganancias 
-que es coparticipable- de mayo se-
ría la mayor en 27 años, al aumen-
tar un 80% interanual en términos 
reales. De acuerdo al especialista, 
el principal motivo de este récord 
se debe a que, con tan significativa 
devaluación del peso en diciembre 
de 2023, las empresas con activos 
dolarizados registraron importan-

tes ganancias de capital, lo que im-
plicó que paguen mucho más im-
puesto a las ganancias.

“En mayo las empresas que ce-
rraron balance en diciembre de 2023 
pagaron los saldos de las declara-
ciones juradas. El mayo de 2024 se-
ría el mejor mayo de los últimos 27 
años. El segundo mejor registro fue 
en el año 2004. Esta recaudación im-
plicaría un excedente de $2.448.000 
millones en moneda constante de 
mayo 2024 respecto al mismo mes 
del año pasado”, detalló Argañaraz.

En paralelo, el visto bueno del 
Gobierno al traspaso de obra pú-
blica a las provincias empezó a ma-
terializarse. No es un tema menor: 
de acuerdo a un relevamiento que 
realizó el medio Ámbito, figuraba 
entre las principales preocupacio-
nes de los mandatarios de todo el 
país. A lo largo de toda la semana, 
desfilaron por el despacho de Fran-
cos caciques de distintas escuderías 
con el objetivo de sellar acuerdos 
en ese sentido.

Martín Llaryora (Córdoba); Ro-
gelio Frigerio (Entre Ríos); Osval-
do Jaldo (Tucumán); Leandro Zde-
ro (Chaco); Alfredo Cornejo (Men-
doza); Carlos Sadir (Jujuy); Ignacio 
Torres (Chubut); y Rolando Figue-
roa (Neuquén) formaron parte del 
primer pelotón que, por separado, 
visitó Balcarce 50. En su mayoría, se 
trata de dirigentes de Juntos por el 
Cambio (JxC) y todos de trato acep-
table con la administración liber-
taria. También hubo contactos con 
la gestión de Axel Kicillof.

red Federal de intendentes. 
No fueron los únicos que desem-
barcaron en Buenos Aires. Atentos 
a otro frente, una decena de alcal-
des de la Red Federal de Intenden-
tes llevó al Congreso un proyec-
to de ley propio que busca modi-
ficar el Impuesto a las Combusti-
bles para redistribuirlo y revivir los 
subsidios al transporte, que fueron 
suprimidos con la disolución del 
Fondo Compensador del Interior. 
En una jornada doble, que inclu-
yó reuniones en Diputados y el Se-
nado, los jefes comunales dejaron 
planteados sus reclamos.

Participaron, entre otros, Da-
niel Passerini (Córdoba); Pablo 
Javkin (Rosario); Rosario Romero 
(Paraná); Martín Pérez (Río Gran-
de); Juan Pablo Poletti (Santa Fe); 
Mariano Gaido (Neuquén); y Jor-
ge Jofré (Formosa). La semana pre-
via al scrum de los municipios, se 
conoció que los boletos de colec-
tivos comenzarían a costar en ge-
neral un mínimo de $940 en Ro-
sario, Santa Fe y Paraná a partir de 
junio. La movida, a la vez, tuvo su 
correlato judicial.

Un día después, la Sala A de la 
Cámara Federal de Apelaciones 
de Rosario hizo lugar a un recur-

El Gobierno nacional apela a 
las provincias para ganar aire

Después de numerosos reveses, la Casa Rosada buscará retomar la iniciativa con 
el tratamiento de la ley Bases en el Senado. Escenario abierto y dependencia de los 
gobernadores para evitar un nuevo naufragio.
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Guillermo Francos recibió de forma individual a varios gobernadores en búsqueda de consensos para que la ley Bases se apruebe y se calmen las aguas en el oficialismo.

so de apelación a fin de que se dé 
trámite al amparo colectivo inter-
puesto en febrero por dos traba-
jadoras de casas particulares, que 
-acompañadas por legisladores 
nacionales, provinciales y muni-
cipales- cuestiona la decisión del 
gobierno nacional de eliminar los 
subsidios al transporte del inte-
rior del país.

Así, la Cámara revocó la deci-
sión del Juzgado de Primera ins-
tancia a cargo de Sylvia Aramberri 
(que en marzo había rechazado in 
limine el amparo), y obliga a que 
sea tramitado junto a otros simi-
lares, a fin de que haya una defini-
ción sobre el fondo de la cuestión.

El amparo, que cuenta con el 
patrocinio legal del Dr. Hugo Her-
nández, y el acompañamiento del 
diputado nacional Eduardo Tonio-
lli, la diputada santafesina Luci-
la De Ponti, y los concejales Juan 
Monteverde, Norma López, Ma-
riano Romero, Caren Tepp, Jesica 
Pellegrini y Julián Ferrero, plantea 
“frenar la eliminación de los sub-
sidios nacionales al transporte de 
pasajeros del interior del país y, 
además, obligar a las partes -Po-
der Ejecutivo Nacional y ampa-
ristas- a conformar un comité de 
emergencia junto a la Defenso-
ría del Pueblo de la Nación, el Go-
bierno de Santa Fe y la Municipa-
lidad de Rosario, para buscar so-
luciones consensuadas a la crisis 
del transporte público”.

No es un aspecto en el que el Go-
bierno esté particularmente intere-
sado. El propio Francos había ad-
mitido que la disolución del Fon-
do Compensador del Interior no 
tiene vuelta atrás. 

Casi a la par, Javier Milei y el go-
bernador de Santa Fe, Maximiliano 
Pullaro, compartieron una foto en el 
evento Agroactiva, que se realizó en 
la localidad de Armstrong. La pos-
tal improvisada fue todo. No hubo 
reunión ni con Pullaro, ni con Fri-
gerio y Llaryora, los otros dos diri-
gentes de la Región Centro que pa-
saron por la muestra.

Final abierto en el Sena-
do. En terreno palaciego, los mo-
vimientos son constantes e inclu-
so se trasladan a las redes socia-
les. Ante el temor de una posible 
derrota, senadores de UP hicieron 
públicos sus reclamos a sus pares 
de otras fuerzas. Así, por ejemplo, 
la fueguina Cristina López pican-
teó a su coprovinciano de la UCR, 
Pablo Blanco.

“Feliz cumpleaños, Pablo Blan-

Marcha de la CGT contra la ley Bases
Pablo Moyano, cosecretario ge-
neral de la Confederación Ge-
neral del Trabajo (CGT), con-
vocó una movilización al Con-
greso de la Nación el próximo 
miércoles 12 de junio, día en 
que se llevará a cabo la sesión 
para debatir la ley Bases. “ Se 
convierten en héroes o en trai-
dores”, advirtió el referente ca-
mionero a los senadores nacio-
nales que tratarán la iniciativa.

La convocatoria tuvo lu-
gar durante una conferencia de 
prensa con dirigentes de orga-
nizaciones sociales, sindicatos 
y organismos de derechos hu-
manos. “Es una necesidad y una 
obligación estar el día miérco-

les rechazando esta ley Bases 
que destruye a las industrias. 
Va a destruir a los transportes y 
los trabajadores vuelven nueva-
mente a pagar Ganancias”, sos-
tuvo Moyano.

En la sede del sindicato de 
mecánicos (SMATA), la confe-
rencia contó con la participa-
ción del líder de la CTA de los 
Trabajadores, Hugo Yasky; los 
secretarios generales de SMA-
TA, Ricardo Pignanelli; y de La 
Bancaria, Sergio Palazzo; la re-
ferente de Madres de Plaza de 
Mayo-Línea Fundadora Taty Al-
meida; y el ministro de Infraes-
tructura y Servicios Públicos bo-
naerense, Gabriel Katopodis; 

entre otros.
Además de las declaracio-

nes de Pablo Moyano, Pignane-
lli también se refirió a la posi-
ble aprobación de la ley Bases 
y sostuvo que, de suceder, “va-
mos a tener serias dificultades 
en el mundo laboral, y también 
serias dificultades para el pue-
blo argentino. Creemos que se 
afectan los intereses de nues-
tra Patria”.

Taty Almeyda, quien habló 
como representante de la me-
sa de organismos de derechos 
humanos, expresó que “si esa 
ley se aprueba sabemos la con-
secuencia que va a tener. Te-
nemos que ser miles y demos-

trar con hechos, no con las in-
tenciones, que estamos uni-
dos y que no vamos a bajar los 
brazos”.

Por su parte, el hijo de Hu-
go Moyano manifestó que se 
concentrarán en la Plaza del 
Congreso todos los trabajado-
res, jubilados y todos los secto-
res de la sociedad que se vean 
afectados si sale la ley para “de-
cirles a los senadores que están 
dudando que piensen que tie-
nen una responsabilidad histó-
rica. O se convierten en héroes 
de la Patria o se van a convertir 
en traidores de la Patria, por-
que van a perjudicar a nuestro 
pueblo”.

co. Te regalo este video y te pregun-
to: vas a votarle la LEY BASES al “to-
po que ama destruir el Estado des-
de adentro”? Le vas a dar FACUL-
TADES EXTRAORDINARIAS a es-
te PRESIDENTE que está a nada de 
un brote psiquiátrico? Pasálo lin-
do”, le espetó, citando el video en 
el que Javier Milei se compara con 
Terminator.

Blanco recogió el guante y con-
testó: “Gracias, Cristina López. Fa-
cultades extraordinarias hay que 
tener para pasarse 12 años de kir-
chnerismo calladita con bolsos re-
voleados, vacunados VIP y fiestitas 
clandestinas en Olivos. Ustedes go-
bernaron con esas facultades que 
ni loco votaré. Se nota que UD vi-
vió en un cumpleaños”.

Desde Río Negro, el peronis-
ta Martín Doñate también apun-
tó en la misma dirección. Al com-
partir la misma grabación del Pre-
sidente, aseguró que “escuchan-
do un minuto a Javier Milei “apa-
recen las evidencias de por qué es 
una grave irresponsabilidad apro-
bar la Ley Bases, sostenerle el DNU 
y delegarle facultades extraordina-

rias y superpoderes”. “Una vez más 
le pregunto a mis colegas senado-
res, ¿de verdad quieren acompa-
ñar esta masacre? “, se preguntó.

Queda en al aire si la amenaza del 
Presidente de vetar la nueva movi-
lidad jubilatoria en caso de que el 
Senado la convierta en ley impac-
tará a la hora de levantar las manos 
por la ley Bases.
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L a salud mental en niños, ni-
ñas y adolescentes emergió 
con fuerza entre las preocu-

paciones sociales que dejó planta-
da la pandemia por Covid 19. Su-
perada la emergencia sanitaria, los 
escenarios de ansiedad, pérdida, 
angustia, depresión, estrés o mal-
trato para los más chicos no han 
desaparecido. Por esa razón, to-
do esfuerzo por compartir herra-
mientas que permitan sobrellevar 
estas situaciones son necesarias y 
bienvenidas.

Entre esas acciones puede in-
corporarse una, surgida experi-
mentalmente a propósito de la gue-
rra entre Rusia y Ucrania, pero que 
está pensada para América Latina: 
la realización de podcasts hechos 
de tal manera que l9os jóvenes en-
cuentren en ellos los puntos de re-
ferencia que buscan.

Una menta sana importa cuen-
ta con 8 episodios (Hablemos de 

salud mental, 5 hábitos para cui-
dar tu salud mental, Fomentar los 
vínculos saludables, 6 herramien-
tas para manejar el estrés, Hablar 
con los seres queridos, Autocui-
dado en momentos estresantes, 5 
formas de sobrellevar la ansiedad 
y Enfrentar el duelo y la pérdida) y 
un bonus track, dedicado a un Ejer-
cicio de respiración abdominal.

Si se tiene en cuenta que la plata-
forma Spotify aloja más de 100 millo-
nes de canciones, 6 millones de títulos 
de podcasts y 350.000 audiolibros a la 
carta  se puede tener una idea aproxi-
mada a la relevancia que tiene produ-
cir contenidos sonoro que cuenta con 
más de 615 millones de usuarios, in-
cluidos 239 millones de suscriptores 
en más de 180 mercados.

AliAnzA. Este posible impacto hi-
zo frotar las manos de UNICEF y 
Spotify que, en estos días, están es-
trenando en Argentina, Bolivia, Co-
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Habilitar a que los jóvenes 
hablen de su salud mental

La participación de jóvenes fue una de las características de los podcasts.

Una serie de podcasts persiguen el noble propósito de que los jóvenes se animen a hablar de lo que les pasa. La salud mental 
de niños, niñas y adolescentes empezó a ser considerada especialmente durante la pandemia. No obstante, persiste de parte 
de los entornos afectivos la idea de que los jóvenes no tienen por qué deprimirse, angustiarse, estresarse o duelar.

“La salud mental 
debería ser un tema 
en la agenda de todos 
los ámbitos ya que 
nos atraviesa por 
el simple hecho de 
vivir en sociedad”

lombia, Guatemala, México, Chile 
y Paraguay, la versión en español 
del centro de salud mental “Una 
mente sana importa”.

Se trata de un espacio en el que 
se podrá acceder a ocho episodios 
del podcast de UNICEF, En mi men-
te, co-creado junto a jóvenes, y ba-
sado en datos sobre sus necesida-
des. Además, incluye listas de re-
producción de música selecciona-
das por Spotify para momentos de 
relajación y concentración.

El aporte de estos productos so-
noros es que colaboran con la crea-

ción de un espacio de diálogo e in-
trospección amable, a partir de los 
cuales los jóvenes pueden hablar en 
libertad sobre aquello que les pasa. 
Esta contribución es sustantiva en 
contextos en el que la gran dificul-
tad es que los más chicos puedan 
expresar lo que sienten y sean es-
cuchados con respeto y dedicación.

Al escuchar los podcasts, puede 
que los oyentes se animen a conver-
sar con las personas de su entorno 
e, incluso, busquen el acompaña-
miento de profesionales de la salud 
mental. Romper el aislamiento es 
un tesoro, sin ningún tipo de dudas.

“En América Latina y el Caribe, 
alrededor de 16 millones de ni-
ñas, niños y adolescentes de en-
tre 10 y 16 años viven con un tras-
torno mental diagnosticado. Cada 
día, más de 10 adolescentes mue-
ren por suicidio en la región. Gra-
cias a la alianza de UNICEF con 
Spotify, el centro ayudará a millo-

nes de jóvenes a acceder a conte-
nidos atractivos que responden a 
una amplia gama de necesidades 
de salud y bienestar mental”, dijo 
Andria Spyridou, Especialista en 
Salud Mental y Apoyo Psicosocial 
de UNICEF LACRO. “Este podcast 
fue desarrollado con y para jóve-
nes, poniendo los recursos que ne-
cesitan al alcance de sus manos”.

La alianza de UNICEF con Spo-
tify tiene como objetivo ayudar a 
reducir la brecha existente entre 
los recursos de salud mental que 
necesita la juventud y lo que está 
actualmente a su disposición. Su 
objetivo es combinar el alcance y 
el contenido de Spotify con los co-
nocimientos especializados y la ex-
periencia programática de UNICEF 
en materia de salud mental. Para vi-
sibilizar el mensaje y sumarse a la 
movilización por esta problemáti-
ca, la iniciativa cuenta con el apo-
yo de las y los activistas de #EsCo-
nESI, un programa de Impacto Di-
gital y FUSA A.C., quienes trabajan 
en la promoción y el fortalecimien-
to de los derechos mediante la par-
ticipación juvenil.

los detAlles. Los ocho episo-
dios desarrollados para la primera 
temporada del podcast “Una men-
te sana importa” buscan mejorar 
los conocimientos, actitudes, prác-
ticas y comportamientos de las y 
los jóvenes relacionados con su sa-
lud mental. Se centran en ayudar a 
afrontar problemas claves como el 
estrés, la depresión, la ansiedad, la 
pérdida y el duelo a través de he-
rramientas y recursos prácticos; y 
acabar con el estigma que dificul-
ta la búsqueda de ayuda entre pa-
res y en sus comunidades.  

En la producción de los conte-
nidos participaron jóvenes de toda 
la región, entre ellas Jessica Mariel, 
de Entre Ríos, Argentina, quien for-
ma parte de la Red de Jóvenes por 
la Salud Mental de UNICEF. “So-
mos pares que nos acompañamos 
como una familia; me genera con-
fianza y calidez porque puedo apor-
tar y se me permite participar”, des-
tacó, ante una consulta. 

Estudiante del profesorado de 
educación secundaria en Lengua 
y Literatura, a Jessica le interesan 
las problemáticas que atraviesa la 
juventud en la actualidad y trabaja 
para que sus voces sean incorpora-
das en todos los ámbitos. 

Por ello, se anotó para participar 
del podcast. “Fue mucha la felici-
dad cuando salí seleccionada por-
que me interpela la temática de sa-
lud mental”, explicó.

Y sobre la producción compar-
tió que lo fueron adoptando a las 
necesidades de los jóvenes en ca-
da una de las regiones. “Por ejem-
plo, en algunos modos de decir: nos 
preguntamos ‘si una persona sien-
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El trabajo en equipo le dio otro vuelo a los productos sonoros.

“Algunas de las 
problemáticas que 
se tocan son cómo 
atravesar el duelo, 
cómo se manifiesta la 
angustia, el bienestar 
emocional, el estrés, la 
gestión de emociones 
y el auto cuidado”

te ansiedad ¿este mensaje, en este 
tono, lo va a tomar bien?’. Es muy 
importante ponerse en el lugar del 
otro”. Y amplió: “También compar-
tíamos experiencias propias y qué 
recursos tenemos a disposición ya 
que no todos los países tienen los 
mismos recursos”.

Mundial. El centro “Una mente 
sana importa” se estrenó por pri-
mera vez en ucraniano, polaco e in-
glés en junio de 2023, y se centra en 
responder a las necesidades urgen-
tes de salud mental de la juventud 
afectada por la guerra en Ucrania. 

Tras el estreno en español en Ar-
gentina, Bolivia, Colombia, Guate-
mala, México, Chile y Paraguay, el 
centro se lanzará en portugués en 
Brasil en julio de 2024 y se prevén 
más lanzamientos a lo largo del año.

“Estamos orgullosos de seguir co-
laborando con UNICEF para apoyar 
la salud y el bienestar mental de la 
juventud de todo el mundo. Juntos, 
seguiremos centrándonos en apro-
vechar el poder de la música, el au-
dio y otros contenidos digitales in-
novadores para ofrecer contenidos 
de salud mental fiables y atractivos 
para las personas jóvenes, sus tu-
tores y las comunidades», dijo Ka-
tarina Berg, directora de Recursos 
Humanos de Spotify.

Spotify también es miembro de 
la Coalición Mundial por la Salud 
Mental de las Personas Jóvenes fun-
dada por UNICEF con el apoyo de 
la Fundación Z Zurich. La Coali-
ción es una alianza de socios com-
prometidos a abordar la creciente 
carga mundial de la salud mental 
en la niñez y la juventud. 

la parte del todo. EL DIARIO 
logró entrevistar a Jessica Mariel, 
de Entre Ríos, quien forma parte 

de la Red de Jóvenes por la Salud 
Mental de UNICEF, y estuvo invo-
lucrada con el proceso de trabajo 
que derivó en los podcats.

– ¿Qué dinámica se dieron para 
determinar las áreas o subtemas 
a los que se dedica cada podcast?

– Los temas y subtemas de los 
podcasts fueron diseñados y de-
sarrollados por especialistas a par-
tir de la generalización de las pro-
blemáticas que hoy en día pueden 
afectar los jóvenes. Como jóvenes 
consultores, recibimos esta infor-
mación basada en evidencia, las 
adaptamos y contextualizamos en 
torno a nuestra región. 

Algunas de las problemáticas 
que se tocan son cómo atravesar 
el duelo, cómo se manifiesta la an-
gustia y cuáles son los factores que 
nos pueden angustiar, el bienestar 
emocional, el estrés, la gestión de 

emociones y el auto cuidado.
– Desde la pandemia por Covid 

han aumentado las referencias a 
la salud mental, ¿sentís que se es 
más consciente o debe haber más 
trabajo en ese sentido?

– Creo que a partir de la pande-
mia, han surgido muchísimos más 
casos de ansiedad y depresión. De 
todos modos, no se es muy cons-
ciente en muchos ámbitos o loca-
lidades más pequeñas dónde toda-
vía existe el prejuicio de ir a terapia. 

La salud mental debería ser un te-
ma en la agenda de todos los ámbi-
tos ya que la salud mental nos atra-
viesa siempre de una forma trans-
versal por el simple hecho de vivir 
en sociedad.

Debería haber un abordaje de 
salud mental en la educación, tan-
to para profesionales como para los 
jóvenes. También en lugares comu-

nitarios y barrios.

en escucha
– Hablar de lo que nos pasa y 

saber cómo actuar ante lo que se 
nos presenta es fundamental, ¿qué 
tipo de aportes crees que pueden 
hacer los podcasts?

– Los podcasts son una buena 
herramienta la cual podemos abor-
dar en forma particular o grupal ya 
que es un buen recurso para ayu-
darnos a atravesar situaciones di-
fíciles o complejas.

En estos 8 episodios también va-
mos a encontrar ejercicios de respi-
ración o visualización que nos pue-
den servir para superar un momen-
to difícil. Es un recurso que desde 
ahora tendremos fácil alcance y 
que podremos reproducir las ve-
ces que necesitemos.

Otras acciones saludables que 

no aparecen en la serie de pod-
casts pero que podemos hacer en 
la vida cotidiana son salir a cami-
nar, escuchar música, escribir cómo 
nos sentimos, hablar con alguien.

– Qué significó a nivel personal 
la experiencia de ser parte de to-
do el proceso?

– A nivel personal fue una expe-
riencia muy hermosa. Pude com-
partir con otros jóvenes y visibili-
zar las realidades de las diferentes 
regiones, conocer cómo se aborda 
la salud mental, los prejuicios que 
se tiene del tema.

Luego, poder adaptar los podcasts 
teniendo en cuenta todas estas rea-
lidades y contextualizarlo con nues-
tras voces y representando a pares 
es algo magnífico y refleja el com-
promiso de cambio y acompaña-
miento que se quiere crear con la 
juventud y su salud mental.
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Economía

En una semana signada 
por el escándalo de los 
alimentos con destino 
social que el gobierno 
decidió no distribuir, 
la economía marcha 
viento en popa sólo en las 
evaluaciones oficialistas. 
El consumo no deja de 
bajar y la presión por el 
aumento de los servicios 
públicos no ha terminado.

E l economista Daniel Artana 
advirtió que “todavía no hay 
señales de recuperación” en 

la Argentina, mientras que alertó 
que tanto el consumo como la in-
versión “retroceden muchísimo”. 

“No hay señales de recuperación 
porque el consumo retrocede mu-
cho y con la inversión ocurre lo mis-
mo”, alertó Artana, mientras señaló 
que “la caída del impuesto al che-
que y la del IVA interno permiten 
anticipar entonces que la actividad 
todavía no rebota”, en tanto puso el 
eje al “ruido político” que sacudió 
a la administración del presidente 
Javier Milei en las últimas semanas. 

No obstante, el economista je-
fe de la Fundación de Investigacio-
nes Económicas Latinoamericanas 
(FIEL) sostuvo que “esperaría a ver 
qué dan los indicadores oficiales de 

 XLas turbuLencias LLegaron desde La poLítica

Lejos de que haya señales 
de recuperación económica

El economista Daniel Artana es el titular de FIEL.

mayo y junio para un diagnóstico 
más preciso”. 

“Entiendo la ansiedad del Gobier-
no para dar buenas noticias, pero si 

uno mira la película hay que consi-
derar lo que se hizo el año pasado 
al promover un adelanto del consu-
mo con el atraso cambiario”, opinó.

En declaraciones periodísticas, 
Artana también indicó que “el rui-
do del mercado genera más incer-
tidumbre sobre la tasa de inflación 

por el aumento de la brecha” cam-
biara y llamó a resolver esas cues-
tiones para afrontar el panorama 
que se le viene al país en cuanto 
a deuda. 

Lo pendiente. “Esto obviamen-
te no ayuda y además necesitás re-
solverlo pronto, porque en algún 
momento del año que viene algo 
de deuda tenés que colocar en el 
mercado internacional para reno-
var una parte del capital que vence, 
ya que en 2025 hay vencimientos 
por USD 17.000 millones”, explicó. 

“De ese monto, en moneda ex-
tranjera, los organismos multila-
terales te podrán financiar 5.000 
millones o 6.000 millones, por lo 
que todavía hay un agujero difícil 
de cubrir con superávit fiscal. Es-
tamos hablando de dos puntos del 
PBI. Con menos nivel de riesgo país 
sería más sencillo, pero por aho-
ra se complicó”, agregó en el mis-
mo sentido.

En cuanto a la coyuntura, Arta-
na marcó un “impacto” por la ba-
ja de la tasa de interés y el “ruido 
político” que se produjo en las úl-
timas semanas, además de que se 
está acumulando menos reser-
vas de lo que se esperaba, lo que 
es acompañado por la demora en 
lo que liquida el sector agrícola, lo 
que adjudicó a un tema de precio, 
“que es peor” a lo que marcaban 
las expectativas. 

Si bien le da importancia también 
a la cuestión del SWAP con China y 
la negociación de la deuda, el eco-
nomista sostuvo que el factor polí-
tico es el preponderante. 

“En las últimas semanas coin-
cidieron varios hechos: el Gobier-
no se debilitó por la cuestión de los 
alimentos, perdió la bandera de la 
lucha contra la corrupción y mos-
tró poca gimnasia para gestionar”, 
enfatizó al respecto.
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Culturas

E l cine francés es frecuente-
mente reconocido como un 
cine que se ha encargado de 

representar a la burguesía. Pelícu-
las que atienden a la vida de pro-
fesionales, intelectuales, artistas, 
empleados de un trabajo bien re-
munerado, miembros de una cla-
se media instruida y formada. La 
nouvelle vague ha con� gurado su 
in� uencia en el cine contemporá-
neo representando esa clase.

No obstante, un grupo de direc-
tores se ha preocupado por lo que 
sucede en las calles, involucrán-
dose con las preocupaciones so-
ciales; incursionan en la temática 
de la clase trabajadora e incluso la 
irrupción de los inmigrantes en la 
sociedad francesa. Stéphane Brizé, 
Robert Guedigian y los hermanos 
Dardenne (si bien, éstos son bel-
gas francoparlantes) son algunos 
(los más representativos) de esa 

Gustavo Labriola
Especial para EL DIARIO

 ESCENARIOS, PANTALLAS Y LECTURAS

Hacer un cine incómodo, la 
herencia de Laurent Cantet
El francés Laurent Cantet ha sido un director preocupado por el destino del ser humano en una sociedad alienante, 
deshumanizante y discriminadora. Deja una � lmografía que re� eja las preocupaciones contemporáneas. “El cine que 
me gusta es el que da espacio para plantear preguntas complejas”, legó.

En Recursos Humanos, su primera película, Cantet le dio profundidad humana a un confl icto sindical.

corriente de cine social.
Laurent Cantet, fallecido el 25 

de abril de este año, fue un direc-
tor que formó parte de esta última 
corriente e incursionó en un cine 
que re� ejó los con� ictos laborales 
y educativos vigentes en Francia, 
como en el resto de Europa. Había 
nacido el 11 de abril de 1961 en el 
pequeño pueblo de Melle, en la re-
gión de Nueva Aquitania, en el cen-
tro oeste de Francia; se capacitó ob-
teniendo un máster en audiovisua-
les en Marsella y ya en Paris estu-
dió en el Instituto de altos estudios 
cinematográ� cos desde el 1984.

El Instituto de altos estudios ci-

nematográ� cos fue creado en 1943 
por  Marcel L´Herbier y desde 1986 
se llamó La Femis. Sus profesores 
fueron el conocido historiador de 
cine Georges Sadoul y el teórico 
Serge Daney. En esa alta casa de 
estudios se han formado varios de 
los miembros de los directores de 
la nouvelle vague, entre ellos Louis 
Malle, Alain Resnais y por otra parte 
Claude Sautet, Costa-Gavras, � eo 
Angelopoulos y más recientemen-
te Francois Ozon.

Cantet siempre tuvo una con-
cepción muy clara de la conflic-
tividad laboral. Comenzó con Re-
cursos humanos (1999), luego de 

“A mí lo que me 
interesa en la vida 
es el mundo que me 
rodea, y este mundo 
me plantea preguntas 
constantemente”

Frank, el hijo, descubre que su tra-
bajo es convalidar una reestructu-
ración que implicará el despido de 
muchos empleados, incluyendo el 
de su padre. En el � lme, el con� ic-
to moral, de intereses y personal se 
entrecruza con notable realismo. 

Al ser consultado, Cantet a� rmó 
que el tema nació de “mis creencias, 
quizá porque provengo de una fa-
milia de militantes”.  Y que el títu-
lo es una reacción al cinismo que 
supone la expresión Recursos Hu-
manos. “Un ser humano es admi-
nistrado del mismo modo que uno 
administra un surtido de mercade-
rías o el capital”.

La película, con un estilo nota-
blemente elocuente y directo, ob-
tuvo el premio en la sección Nue-
vos Directores en el festival de San 
Sebastián y ganó dos premios Cé-
sar, el mayor galardón del cine fran-
cés; uno de ellos para el protago-
nista, Jalil Lespert como mejor ac-
tor relevación, y el otro como Me-
jor Ópera Prima.

MENTIRA Y VERDAD. La trayecto-
ria de Cantet continuó con El em-
pleo del tiempo (2001). Para esta 
producción cinematográ� ca tuvo 
en cuenta un caso real, el de Jean-
Claude Romand, un mitómano que 
engañó a su familia y amigos du-
rante varios años con un empleo en 
la ONU, que nunca tuvo. A� rmaba 
también ser médico e investigador 
cuando en realidad nunca había 
concluido con la carrera de Medi-
cina y sobrevivía en base a estafas 
a sus allegados. No obstante, la vi-
sión del director enhebra una serie 
de interrogantes respecto al tiempo 
y la afectación del mismo a lo im-
portante o a banalidades. Genera 
la disquisición en cuanto al tiem-
po para el empleo productivo y a la 
pérdida del tiempo en ocio. 

Cantet le suma también una vi-
sión en base a las relaciones labo-
rales, la subestimación del valor 
del ser humano frente a la deman-
da rentística y el descubrir la mo-
tivación de cada acción del hom-
bre. En una sociedad sometida a 
una enorme competencia, las per-
sonas sucumben frente al paso del 
tiempo, el que se torna impercepti-
ble pero a la postre se siente como 
una pérdida irrecuperable. El enfo-
que no dista de una preocupación 
cotidiana: el tiempo, en las socie-
dades occidentales y en los tiem-
pos modernos, se encuentra atra-
vesado y con� gurado por las rela-
ciones laborales. Y existe, importa 
y es valorado, en ese marco y con 
ese destino.

Respecto a las motivaciones del 
protagonista, Cantet ha dicho: “no 
me interesa si existe el mal. Lo que 
me interesa es intentar entender los 
mecanismos de las personas y pa-
ra conseguirlo lucho por no entrar 

dos cortometrajes, una   � lmogra-
fía que conformó una trayectoria 
de notable valor emotivo y moral.

Recursos humanos es la histo-
ria de un joven de familia obrera 
que habiéndose capacitado vuel-
ve al pueblo natal a trabajar en la 
fábrica donde debe encargarse de 
un proceso de despido (frecuente 
y arteramente llamado optimiza-
ción) de algunos trabajadores, uno 
de ellos, su propio padre, veterano 
empleado de esa empresa. 

El joven protagonista, que se ha 
capacitado en relaciones humanas, 
y en plena discusión sobre la jor-
nada laboral de 35 horas semana-
les en Francia retorna a su pueblo 
para hacer una pasantía en el de-
partamento de Recursos Huma-
nos de una fábrica en la que tra-
baja su padre desde hace más de 
treinta años. 

Se le encomienda hacer un aná-
lisis y recomendación de optimiza-
ción laboral en la fábrica y la reco-
mendación que le han transmiti-
do para encontrar una solución a 
los planteos empresarios y la rela-
ción con los sindicatos. Su padre 
se siente orgulloso de su hijo y es-
pera verlo triunfar como ejecutivo 
de la fábrica. 

A poco de comenzar su tarea, 
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En su último filme, Arthur Rambo, Cantet se cuestiona la cultura de la superficialidad.

en juicios morales. Como dice Re-
noir, cada uno tiene sus razones. Y 
son esas razones las que quiero es-
tudiar”. Esta vez, Cantet recurrió a 
actores y actrices con trayectoria en 
el cine, como Aurélien Recoing co-
mo el protagonista principal y Ka-
rin Viard, como su esposa. Por esta 
película, el director recibió el León 
del Año por el Cine del Presente en 
el Festival de Venecia. 

El caso de Romand, quién aca-
bó asesinando a su esposa e hijos, 
lo relató Emmanuel Carrère en El 
adversario, que también fue una 
película de 2002, dirigida por Ni-
cole Garcia e interpretada por Da-
niel Auteuil y La vida de nadie, de 
Eduard Cortés.

La siguiente película de Cantet 
fue Bienvenidas al paraíso (2005). 
Es un acercamiento a la proble-
mática social de la dictadura de 
Baby Doc Duvalier, en el Haití de 
los años ‘80. Tres mujeres turistas 
de cincuenta años (Charlote Ram-
pling, Karen Young y Louise Portal) 
se alojan en el hotel La petite an-
se, en una playa en las afueras de 
Puerto Príncipe, en plan de turis-
mo sexual. Se involucran con un jo-
ven de dieciocho años que le per-
mitirá conocer la feroz dictadura y 
la miseria de ese país.

Con La clase (2008), Cantet con-
siguió una de sus películas más re-
conocidas y valoradas. La historia 
está basada en el libro semi-auto-
biográfico de Francois Bégaudeau, 
un profesor de educación media, el 
Instituto Dolto, en un barrio mar-
ginal y multicultural de Paris que, 
además de enseñar la lengua fran-
cesa, oficia de tutor de la clase, ex-
plorando la posibilidad de intere-
sarlos por desarrollar el pensamien-
to crítico, con una base mínima de 
respeto mutuo. En su accionar de-
be enfrentar las dificultades de con-
vivir con alumnos con orígenes so-
ciales y diferentes etnias que cues-
tionan a la autoridad del profesor. 

Cantet contó con veinticinco 
alumnos de un instituto parisino 
a los que les hizo participar de un 
taller para conformar el plantel de 
la película, la que se filmó íntegra-
mente dentro de las aulas en aras de 
una interrelación social en el marco 
de la órbita de actuación del profe-
sor. De ahí, el título original Entre 
les murs (Entre los muros). 

La película es una especie de do-

cumental aunque no deja de ser fic-
ción, basada, eso sí, en un lengua-
je plano, directo que exhibe la re-
lación nada serena y apacible en-
tre profesor y alumnos. Cantet ha 
confesado que “buscaba los mo-
mentos de tensión dentro del aula 
y ver cómo se resolvían. Los ado-
lescentes son bastantes más listos 
de lo que yo era a su edad. La agre-
sividad del profesor es una forma 
de reconocer que los alumnos me-
recen ser tratados como iguales. 
Al provocarles les permite pensar. 
Aunque yo no diría que es agresi-
vidad lo que aplica con ellos, sino 
ironía y verdad”. 

El propio Bégaudeau fue el pro-
tagonista principal de la película, 
además de ser co-guionista con 
el director y con Robin Campillo.

A lA escuelA. La clase obtuvo la 
Palma de Oro del Festival de Can-
nes, que no la recibía una pelícu-
la francesa desde hacía 21 años y 
fue candidata como Mejor película 
extranjera en los Óscar de la Aca-
demia.

Luego de la película grupal 7 días 
en La Habana (2011), en la que par-

ticiparon varios directores, entre 
ellos Juan Carlos Tabío, Elia Sulei-
man, Gaspar Noe, Pablo Trapero y 
Julio Medem, cada uno de ellos con 
un segmento; Cantet realizó Foxfire 
(2012), basado en un libro de Joy-
ce Carol Oates sobre un grupo de 
chicas en un barrio de Nueva York 
en la década del ‘50. Y en 2014, fil-

mó Retorno a Itaca, una adapta-
ción de un fragmento de La nove-
la de mi vida, del cubano Leonar-
do Padura, respecto a cinco amigos 
que se reúnen en una azotea de La 
Habana, para festejar por el regre-
so de Amadeo tras 16 años de au-
toexilio en España. La reunión co-
mienza con un clima de alegría y 

desemboca en un ambiente de des-
encanto y desesperanza. La película 
contó con la actuación del conoci-
do actor cubano Jorge Perugorría.

En 2017, Cantet volvió a inte-
resarse por los alumnos en El ate-
lier. Unos adolescentes de La Cio-
tat, una villa francesa portuaria cer-
cana a Marsella, de rico pasado in-
dustrial y actualidad de pobreza sin 
destino, se interesan por un taller 
literario dictado por una maestra 
recién llegada a la ciudad (Mari-
na Fois). Rescata el director junto 
al guionista Robin Campillo, el po-
der de las palabras, para crear fic-
ción y con ello explorar los fantas-
mas interiores de los jóvenes. Ade-
más, exterioriza el drama de la in-
migración, el miedo al terrorismo 
y las dificultades de la tecnología, 
reemplazando al hombre y al pen-
samiento. 

Su último filme, Arthur Rambo 
(2021), trata sobre las redes socia-
les, la libertad de expresión y la in-
cidencia de la clase social y el ori-
gen étnico de las personas para su 
consideración y tratamiento en la 
sociedad francesa. La película se 
basa en el caso real de Mehdi Me-

klat. Parte entonces de un joven es-
critor exitoso, de origen humilde, 
que pasó su infancia en los subur-
bios de Paris, hasta que se le des-
cubren unos tuits racistas, antise-
mitas y homófobos escritos bajo 
un seudónimo, lo que le condena 
al ostracismo social.

Cantet ha dicho en un repor-
taje. “Me planteé, ¿cómo pueden 
esas barbaridades convivir en la 
misma mente? A mí lo que me in-
teresa en la vida es el mundo que 
me rodea, y este mundo me plan-
tea preguntas constantemente. El 
cine permite ver esta compleji-
dad sin dar respuestas definitivas. 
El cine que me gusta es el que jus-
to hace eso, el que da espacio para 
plantear preguntas complejas”. Res-
pecto a las redes sociales, conside-
ró que “simplifican el pensamien-
to, hoy los extremos siempre se ex-
presan en ideas muy simplistas, no 
se molestan con las complejidades. 
Tengo la impresión de que la for-
ma de pensar que generan las re-
des sociales va hacia ese extremis-
mo y eso es lo que más me asusta, 
más que la violencia de las propias 
frases que se escriben”.

“No me interesa si 
existe el mal. Lo que 
busco es entender 
los mecanismos de 
las personas y para 
conseguirlo lucho 
por no entrar en 
juicios morales”
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 SONIDOS CLÁSICOS

Mozart, genio imperecedero, en 
una noche con piano y orquesta
En una Noche Mozartiana, dedicada al célebre compositor, el pianista Laureano Bruno se presenta el próximo 
domingo 16 de junio en concierto junto a la Camerata Eleuthería. Será en La Vieja Usina, a partir de las 20.30. Antes 
de su concierto, una iniciativa de carácter autogestiva, el músico oriundo de Victoria, manifestó a EL DIARIO el 
entusiasmo “por hacer una noche a puro Mozart”.

La Camerata Eleuthería se creó en 2008 en Santa Fe, con la fi nalidad de estudiar obras barrocas en profundidad. La 
agrupación es dirigida por Manuel Marina.

Victoria al piano
- Larueano ¿Está prevista la 
continuidad del ciclo Victo-
ria al piano, del cuál es crea-
dor, gestor y promotor?

- Respecto al ciclo, en 2023 
estuvimos muy contentos con 
la visita de Horacio Lavande-
ra. Fue un punto muy alto pa-
ra nuestro ciclo. Este año toda-
vía no hemos dado comienzo 
porque también la situación 
económica hace bastante difí-
cil poder gestionarlo. Nosotros 
siempre a todos los músicos 
que han participado le hemos 
costeado los viáticos, el tras-
lado, el alojamiento, la cena y 
por supuesto que le damos la 
recaudación de las entradas. 
También está, por ejemplo, el 
costo de los programas de ma-

no que siempre los hacemos, 
de la a� nación que para cada 
presentación se hace al instru-
mento y que es algo muy cos-
toso. Son muchas cosas que 
tener en cuenta. Si bien en 
2024 no hemos tenido ningu-
na presentación de Victoria al 
Piano, mi deseo es poder reto-
marlo. Por otro lado, he esta-
do muy atareado inicialmen-
te con el tema de la compo-
sición y posteriormente con 
presentaciones con grupos de 
cámara. Pero esperamos, aho-
ra que tenemos este piano ce-
ro kilómetro, que nos ha hala-
gado tanto el maestro Horacio 
Lavandera, poder hacerle jus-
ticia y seguir ofreciéndole con-
ciertos a la gente de Victoria.

L a música del genial Wol-
fgang Amadeus Mozart so-
nará nuevamente el próxi-

mo domingo. Será en un encuen-
tro musical entre piano y orques-
ta de Cámara. En lo que será una 
Noche Mozartiana, el pianista vic-
toriense Laureano Bruno y la Ca-
merata Eleuthería, dirigida por Ma-
nuel Marina, ofrecerán un progra-
ma integrado por la Sinfonía Nº40 
y el Concierto Nº 23.

La iniciativa, de caracter auto-
gestiva, es organizada por jóvenes 
músicos de Entre Ríos y Santa Fe y 
vuelve a ubicar el repertorio para 
piano y orquesta en el centro de la 
escena musical regional.

Laureano Bruno es un pianista 
con una importante formación aca-
démica en el instrumento que desa-
rrolló sus estudios en Paraná, bajo 
la dirección de Graciela Reca y en 

Buenos Aires con Aldo Antognazzi.
Es Profesor y Licenciado en Pia-

no egresado de la Universidad Na-
cional de Rosario, en donde actual-
mente se desempeña como docen-
te auxiliar en la Cátedra de Piano. 
Recientemente � nalizó la Licencia-
tura en Composición en la misma 
casa de estudios.

Conocido para el público de la 
región, el músico ha participado 
en conciertos organizados por la 
Asociación Mariano Moreno y por 
el Gobierno Provincial, como tam-
bién en el ciclo Victoria al piano, 
del cual es fundador y organizador.

El concierto en el cual se pre-
senta junto a la Camerata Eleuthe-
ria -agrupación santafesina funda-
da en 2008-, será el próximo do-
mingo 16 de junio a las 20.30. “Es-
tamos trabajando con muchísima 
seriedad, con muchísimo respeto 

por las obras y vamos a ofrecerle 
una noche de muy buena música 
a quienes quieran acompañarnos”, 
adelantó el pianista a EL DIARIO.

AMPLIAR POSIBILIDADES
- ¿Cómo surge la posibilidad 

de concretar este concierto junto 
a la camerata? ¿Era un proyecto 
que se venía gestando desde ha-
ce tiempo?

- La posibilidad de hacer este 
encuentro nació de conversacio-
nes que hemos mantenido junto a 

Manuel Marina, el director de La 
Camerata Eleutheria. Lo conocí 
en 2017 cuando dirigió el segundo 
concierto de (Sergei) Rachmanino�  
que interpretó Lilia Salsano, pianis-
ta santafesina muy amiga mía. Me 
gustó mucho el trabajo que hicie-
ron. También me habían dado mu-
chas referencias muy buenas de él 
porque entiendo que es el director 
de la Sinfónica Juvenil de Santa Fe 
y otros pianistas amigos han toca-
do como solistas junto a ellos bajo 
su dirección. En 2022 pude escu-
charlo en La Paz en marco del Fes-
tival Galas del Río también con La 
Camerata Eleutheria. Interpreta-
ron el Requiem, de (Gabriel) Fau-
ré. Entonces le manifesté mis de-
seos de que trabajemos en conjun-
to. Y tuve muy buena recepción de 
su parte, se mostró muy entusias-
ta. Sabemos que estamos atrave-
sando un momento muy comple-
jo para todas las actividades cul-
turales, entonces inicialmente es-
to estaba pensado para ser reali-
zado en Santa Fe pero ya sea por 
el valor de las salas o por las pocas 
fechas que se están ofreciendo era 
muy difícil poder conseguir un es-
pacio allá y eso nos llevó a encau-
sarnos para el lado de Paraná. Los 
organizadores somos La Camerata 
de la Euteria y yo y también conta-
mos con el apoyo de La Vieja Usi-
na, a quien agradezco que nos ha-
ya brindado el espacio para poder 
concretar esta presentación. Tam-
bién agradezco a la Sinfónica de 
Entre Ríos y a su director, Luis Go-
relik, porque nos van a brindar el 
piano para poder realizar el even-
to. Es decir que en ese sentido tu-
vimos una muy buena predisposi-
ción de su parte. En cuanto al apo-
yo económico no hemos percibido 
ninguno, es decir que la organiza-
ción de este es un proyecto auto-
gestivo y lo que recaudemos a par-
tir de la venta de entradas es lo que 
va a permitir solventar el trabajo de 
todos nosotros.

- ¿Cuál es el programa que in-
terpretarán en el concierto? ¿Por 
qué eligieron las obras que inte-
gran el programa?

- El programa cuenta con dos 
obras muy importantes de Mozart, 
va a ser una noche mozartiana, em-
piezan con la Sinfonía número 40 
que es una de sus últimas obras, 
una obra muy importante al reper-
torio sinfónico y seguidamente van 
a hacer conmigo el concierto nú-
mero 23. En particular la elección 
de ese concierto se da por varios 
factores, en primer lugar dadas las 
características de la Camerata era 
mejor pensar en el repertorio clá-
sico ya que algunas obras román-
ticas llevan de mucha instrumen-
tación, de percusión, que es com-
plejo conseguir y los conciertos de 
Mozart llevan una orquesta un po-
co más pequeña, es decir que esa 
es una razón de habernos circuns-
cripto al clasicismo. El concierto 23 
es un concierto que a mí siempre 
me ha gustado mucho, el segun-
do movimiento me parece uno de 
los más logrados de los conciertos 
para piano de Mozart. Cuando se 
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Laureano Bruno
Laureano Bruno es un pia-
nista de Victoria, Entre Ríos. 
Es Licenciado y Profesor en 
Piano y Licenciado y Profe-
sor en Composición egresa-
do de la Universidad Nacional 
de Rosario, donde actualmen-
te se desempeña como docen-
te, Larueano Bruno desarro-
lló sus estudios pianísticos en 
las ciudades de Paraná, bajo la 
dirección de Graciela Reca, y 
en Buenos Aires con Aldo An-
tognazzi.

En el 2014 fue premia-
do con una beca por parte de 
Cancillería Nacional que le 
permitió estudiar con el Maes-
tro polaco Andrzej Jasinski en 
la Internationale Sommeraka-
demie de la Universidad Mo-
zarteum en Salzburgo, Austria. 
Ese mismo año obtuvo el Pri-
mer Premio del Concurso Na-
cional para Jóvenes Intérpre-
tes que realiza la Asociación 
Mozarteum Santa Fe, Filial 
Salzburgo.

Logró el primer lugar en la 
Orden de Mérito del Concur-
so de Becas Estímulo para In-
térpretes Destacados de la 
Escuela de Música de la UNR 
en las tres ediciones en las 
que se presentó. En 2019 con-
siguió el Primer Premio del II 
Concurso de Piano de la Uni-
versidad Provincial de Cór-
doba y ganó el Primer Pre-
mio del Quinto Concurso de 
Intérpretes de Música Clá-
sica Dr. Tilo Rajneri, organi-
zado por el Instituto Supe-
rior de Arte del Teatro Colón 
y la Fundación Cultural Pata-
gonia, que le permitió actuar 
como solista junto a la Or-

questa Sinfónica de la Funda-
ción Cultural Patagonia.

Ha brindado recitales de 
música de cámara junto a 
Gustavo Mulé, Graciela Re-
ca, Aldo Antognazzi, Costan-
za Goldenberg, Siro Bellisomi, 
Pablo Labanda y Ricardo Bu-
gallo, y en calidad de pianis-
ta invitado junto a Horacio La-
vandera en el Teatro Munici-
pal de Santa Fe.

Es organizador del ciclo de 
conciertos Victoria al Piano, 
proyecto que tuvo como pro-
pósito restaurar íntegramente, 
con piezas originales, el único 
piano de concierto de la ciu-
dad de Victoria, un Steinway & 
Sons perteneciente a la Agru-
pación Cultural Victoria. Ob-
jetivo que se cumplió en 2020 
y que ha permitido a la comu-
nidad victoriense disfrutar de 
destacados artistas nacionales 
e internacionales.

CAMERATA ELEUTHERIA. La 
Camerata Eleuthería, fue crea-
da en el año 2008 con la fina-
lidad de estudiar obras ba-
rrocas en profundidad. ba-
jo la batuta del Maestro Ma-
nuel Marina, y la coordinación 
general de Guillermo Gonzá-
lez, posee ya un vasto reperto-
rio ejecutado con el Coro de la 
escuela de canto coral Mario 
Monti de Paraná, Coro UNER 
y coro de niños de UPCN Pa-
raná, Estudio Coral Meridies, 
el Coro Polifónico Provin-
cial de Santa Fe, Conjunto Pro 
Música de Rosario y Coro Es-
table de Rosario, Coro de la 
Universidad Católica de Santa 
Fe entre otros.

“Integrar una propuesta de cámara 
tiene una dimensión grupal y 
de camaradería que es un buen 
complemento para un pianista”, 
asegura Laureano Bruno.

lo planteé a Manuel Marina, el di-
rector, le entusiasmó mucho la idea 
de abordar este repertorio, así que 
estamos muy entusiasmados con 
hacer una noche a puro Mozart.

- En lo personal – y enfocado 
desde lo musical- ¿Qué posibili-
dades abre para Ud. como pianis-
ta, presentarse con la Camerata?

- La verdad que es un regoci-
jo para mí poder tocar con músi-
cos tan serios y buenos músicos. 
Creo que para todos los que apos-
tamos a llegar a una carrera como 
solistas, poder presentarnos junto 
a una orquesta, y hacer un concier-
to y además una obra que nos en-
tusiasma, siempre es un placer. Por 
eso desde el punto de partida, pa-
ra mí es un enorme gusto y lo hago 
con muchísimo entusiasmo. Segu-
ramente iremos a continuar traba-
jando en un futuro. Además si uno 
quiere enfocarlo más en lo profe-
sional, en el concierto del domingo 
próximo presentaremos una obra 
que es la primera vez que toco. En 
lo profesional me permite ampliar 
el repertorio. Ya he presentado otro 
concierto de Mozart pero no el nú-
mero 23. Y además es bueno para 
adquirir rodaje con orquesta, que 
siempre es muy positivo, incluso en 
términos de experiencia.

LOGROS DESTACADOS
- ¿Qué objetivos profesionales 

reconoce como logros en su tra-
yecto reciente?

- En los últimos meses conse-
guí un objetivo que fue importan-
te para mí. Pude concluir y me gra-
dué como profesor y licenciado en 
piano en la Universidad de Rosa-
rio. En paralelo había hecho la li-
cenciatura y el profesorado en com-
posición y también pude terminar-
la. Por eso en la primera parte del 
año estuve muy abocado a la tarea 
creativa, a la composición. Fue sa-
crificado porque realmente me de-
mandó mucho tiempo. Pero a la 

vez fue muy reconfortante y apren-
dí mucho de estéticas que no sue-
lo abordar desde mi rol como pia-
nista. También en  2023 y lo que va 
de 2024 he tenido oportunidad de 
hacer más música de cámara, que 
es algo que no había frecuentado 
tanto. En general siempre he toca-
do solo o como solista con orques-
tas y he podido encontrar músicos 
excelentes en la ciudad de La Pla-
ta con quienes hemos tocado tan-
to en formación de trío y de cuar-
teto. Ya han surgido algunas nue-
vas fechas para presentarnos con 
el cuarteto y eso es algo que me 
entusiasma, es otra cara de la vida 
pianística porque lo que solía ha-
cer, si bien me gustaba mucho, es 
una tarea más solitaria. En cambio 
ser parte de una propuesta de cá-
mara tiene una dimensión grupal 
y de camaradería que se da cuan-
do uno trabaja en conjunto que es 
un buen complemento. Aspiro ade-
más a que sigan surgiendo presen-
taciones ya sea con orquesta o de 
piano solo, que es algo que tam-
bién disfruto mucho hacer.

- En el proceso de trabajo has-
ta el concierto ¿cuáles fueron los 
mayores desafíos que tuvieron que 
enfrentar para llegar a puerto?

- En términos musicales es coor-
dinar para poder ensayar. Quienes 
integran la Camerata Eleutheria son 
músicos que tienen mucho entre-
namiento a la hora de preparar con-
ciertos. Cuentan con esa gimnasia. 
La obra tiene momentos muy con-
trastantes, tiene un segundo mo-
vimiento que es tan bello que es 
una gran responsabilidad hacerle 
justicia desde lo musical. No tie-
ne grandes dificultades técnicas, 
pero sí hay que saberlo cantar, por 
decirlo de alguna manera, hacer-
lo expresivo. Por otra parte, el pri-
mer y el tercer movimiento tienen 
algunas cuestiones de mayor di-
ficultad técnica, porque son muy 
rápidos. Bien al estilo mozartiano, 

con muchas escalas, muchos arpe-
gios, de mucha velocidad. Eso des-
de lo musical. El otro desafío que 
me parece muy importante es el 
tema de la gestión porque en ge-
neral esta es una orquesta priva-
da, que se autogestiona. En gene-
ral las orquestas sinfónicas esta-
tales cuentan con músicos renta-
dos, es decir, que sus presentacio-
nes suelen ser gratuitas. En este ca-
so la función se sostiene con lo que 
reunimos del costo de la entrada, 
porque es una iniciativa que esta-
mos haciendo de forma autoges-
tiva. Es desafiante también. Que-
remos tener una buena respuesta 
del público, por eso los invitamos 
a apoyarnos. Estamos trabajando 
con muchísima seriedad, con mu-
chísimo respeto por las obras y va-
mos a ofrecerle una noche de muy 
buena música a quienes quieran 
acompañarnos.
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E l primer periódico nacional 
de la etapa independentista 
de la Argentina fue la Gaze-

ta de Buenos Ayres, fundada por la 
Junta provisional de Gobierno el 7 
de junio de 1810. Por ese motivo en 
1938, durante el Primer Congreso 
Nacional de Periodistas celebrado 
en la provincia de Córdoba, se to-
mó la fecha para � jar el Día de los 
trabajadores de la prensa.

Por un equívoco, que seguramen-
te nace de ese congreso, se asocia 
ese primigenio periódico a la � gu-
ra de Mariano Moreno. Y lo que se 
repetía cada año hoy se multipli-
ca exponencialmente por las re-
des sociales. Lo cierto es que el ja-
cobino fogoso no fundó La Gazeta 
de Buenos Ayres ni fue propiamen-
te un periodista. Lo fundó la Junta 
que puso a su frente a Manuel Al-
berti. El decreto del 1 de junio dis-
ponía que “salga a la luz un nuevo 
periódico semanal con el título de 
Gazeta de Buenos Ayres”.

Moreno sí aportó algunos artícu-
los como lo hicieron otros colabora-
dores. El 21 de junio apareció su pri-
mera publicación, “Sobre la libertad 
de escribir”, donde sostiene que “si se 
oponen restricciones al discurso, ve-
getará el espíritu como la materia; y 
el error, la mentira, la preocupación, 
el fanatismo y el embrutecimiento, 
harán la divisa de los pueblos, y cau-
sarán para siempre su abatimiento, 
su ruina y su miseria”.

Pero su participación fue bre-
ve ya que a � nes de enero de 1811 
partió hacia Londres enviado en 
misión o� cial y murió en el viaje, 
en circunstancias poco claras, el 4 
de marzo de ese año. La Gazeta si-
guió circulando hasta 1821. Años 
después Bartolomé Mitre escribió 
su versión de la historia argentina 
y moldeó a los protagonistas a su 
gusto. A Moreno le tocó el papel de 

Rubén Bourlot
Especial para EL DIARIO

 RECONOCIMIENTO

De periódicos y periodistas

Primera plana de la edición del jueves 20 de setiembre de 1849 de El Federal Entre-Riano, periódico que, bajo la dirección 
de Ruperto Pérez, se editó en Paraná entre 1842 y 1852.

El 7 de junio se celebra 
el Día del periodista. La 
fecha se estableció en el 
calendario de actividades 
anuales en 1938, durante 
el Primer Congreso 
Nacional de Periodistas 
-realizado en la provincia 
de Córdoba-, recordando 
la fundación del primer 
periódico nacional: la 
Gazeta de Buenos Ayres.

Para seguir leyendo

Andreetto, Miguel Ángel, (2009), El periodismo en 
Entre Ríos, en Historia del periodismo argentino 
Volumen IV, Academia Nacional de Periodismo.
Gallay, O. y Bourlot, R., (2019), El crimen 
del Carrero Gaillard, C. del Uruguay.
Más temas sobre nuestra región en
https://historiasdelasolapa.blogspot.com/

periodista fundador.
Otra inexactitud es otorgarle el 

carácter de periodismo indepen-
diente a la Gazeta y a los escribas 
que publicaban en sus páginas. El 
periódico era un órgano o� cial del 
gobierno revolucionario que tenía 
por objeto difundir el pensamien-
to de sus protagonistas y la propa-
ganda del gobierno, además de la 
publicación de leyes y decretos.

POR TIERRAS ENTRERRIANAS. 
Dos periódicos entrerrianos pio-
neros hicieron su aparición en ju-
nio, alrededor de esa fecha simbó-
lica que reconoce la labor del pe-
riodismo.

El 2 de junio de 1842 apareció El 
Federal Entrerriano dirigido por Jo-
sé Ruperto Pérez. Contó sin dudas 
con el auspicio del gobierno recién 
asumido de Justo José de Urquiza.

No fue el primer periódico de la 
provincia, pero hacía muchos años 
que Entre Ríos carecía de un me-
dio de comunicación. Hasta lo que 
se sabe el primer medio escrito de 
la provincia fue la Gaceta Federal, 
publicada en 1819 por la impren-
ta que trajo el chileno José Miguel 
Carrera y se la ofreció a Francisco 
Ramírez que había roto lanzas con 
José Artigas y fundó la República de 
Entre Ríos. No se conservan ejem-

plares de esa primitiva hoja.
Tras la muerte de Ramírez, con 

la imprenta en poder del goberna-
dor Lucio Mansilla, en 1821 se edi-
tó El Correo Ministerial del Paraná, 
redactado por Pedro José Agrelo y 
Domingo de Oro, para desapare-
cer en 1825. En 1827 apareció El 
Grito Entre-Riano, de corta dura-
ción y hasta 1840 no hubo perió-
dicos. En ese año se editaron El 
Sentimiento Entrerriano y El Co-
rreo también efímeros.

El Federal Entrerriano comenzó 
a circular en 1842 y permaneció du-
rante una década dirigido por Pé-
rez acompañado por un caracteri-
zado grupo de colaboradores: Se-
vero González, Marcos Sastre, Ni-
canor Molinas, Juan Francisco Se-
guí, Manuel Leiva y Ángel Donado.

Sobre el periódico escribe Mi-
guel Ángel Andreetto -en El pe-
riodismo en Entre Ríos-: “La in-
formación de sus páginas era va-
riada, y además ofrecía, en lo que 
corría del siglo, notas que no deja-
ban de ser curiosas. Entre otras no-
ticias y comentarios, podemos citar 
la invasión de (José María) Paz, la 
batalla de Arroyo Grande, librada 
entre efectivos de (Manuel) Oribe 
y (Fructuoso) Rivera y una opera-
ción censal cumplida en 1849, que 
daba cuenta de que la población de 

Entre Ríos alcanzaba a 47.668 habi-
tantes, de los cuales 5.000 corres-
ponden a Paraná y 2.578 a Concep-
ción del Uruguay (...).

“El periódico, que aparecía los 
jueves, incluía en sus ediciones 
los cielitos, composiciones poéti-
cas cargadas de intencionalidad 
política, que llegaron a convertir-
se en habituales, actitud que -des-
de cierta perspectiva- resultaba ex-
plicable, por los sucesos propios de 
la época (...).”

LA  VOZ DE LA ORGANIZACIÓN 
NACIONAL. En 1851 corrían nue-
vos aires en la provincia, aires de 
rebelión. El 1 de mayo Urquiza ha-
bía proclamado el conocido “Pro-
nunciamiento” contra Juan Ma-
nuel de Rosas y el 3 de febrero de 
1852 protagonizó el enfrentamien-

to de� nitivo en Caseros que culmi-
nó con el derrumbe de la era rosis-
ta. La ruptura hizo insostenible la 
continuidad de un periódico que 
era vocero del régimen federal bajo 
el in� ujo del Restaurador.

Tras el cese de El Federal Entre-
rriano, fue reemplazado brevemen-
te por El Iris Argentino, y el 12 de 
junio de 1852 por La Voz del Pue-
blo, también dirigido por Ruper-
to Pérez acompañado en la redac-
ción por Marcos Sastre que tam-
poco tuvo larga vida. Ambas hojas 
fueron cerradas tras las reprimen-
das de Urquiza por la publicación 
de artículos críticos.

Pronto apareció para llenar el 
vacío El Nacional Argentino, vo-
cero de la organización nacional y 
del primer gobierno constitucional 
de Justo José de Urquiza en tiem-
pos de la capital en Paraná.

Al respecto Andreetto escribe: 
“Nuevos vientos habían comenza-
do a soplar en la atmósfera política, 
en todo el territorio de la Nación, 
después de la victoria en Caseros. 
Por eso, no se encontraba lejana 
la posibilidad de apertura de otra 
época. En el fondo era ya inocul-
table el imperioso clamor por lo-
grar la de� nitiva organización de 
las instituciones básicas de la vida 
republicana. El orden, la paz, el es-
píritu de convivencia, exigían aho-
ra su espacio, superado el aquieta-
miento de las pasiones, con todo un 
mundo de anhelos y de justi� cada 
trascendencia integral.”

Como se observa en estos ejem-
plos de medios de comunicación, 
en ninguno había un ejercicio del 
periodismo independiente, de la sa-
na crítica a los poderes de turno. Al 
contrario, la mayoría respondían a 
los gobiernos de turno. Eran voce-
ros gubernamentales. Rara vez apa-
recía un medio que sacudía la mo-
dorra como fueron los efímeros y 
furibundos periódicos que publica-
ba el cura Francisco de Paula Cas-
tañeda -que publicó El Desperta-
dor Teo� lantrópico Místico Polí-
tico; El Desengañador Gauchipo-
lítico; y El Amigo de Dios y de los 
Hombres, entre otros-.

En Entre Ríos cabe recordar un 
hecho que bien podría tomarse pa-
ra homenajear al periodismo que 
sostenía la llama de la información 
verdadera y la opinión imparcial. Se 
trata del asesinato del carrero Julio 
Modesto Gaillard, el 11 de enero de 
1907, cuando trasportaba la impren-
ta del periodista Antonio Ciapus-
cio empecinado en continuar con 
la edición, en Villaguay, de El Pue-
blo, convertido en un insoportable 
tábano para los poderosos.
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M ás que “estar” en el espa-
cio urbano –dice Giando-
ménico Amendola-  nos 

movemos en él, de un punto a otro 
y como usuarios nos identi� camos 
de diferentes formas con el mismo. 
Sin dudas, las transformaciones o 
las substituciones que se den allí  in-
ciden sobre las relaciones sociales 
y el modo de vivirlos, aunque a ve-
ces son las estructuras y compor-
tamientos sociales los que condi-
cionan la función y las caracterís-
ticas del espacio público.

Resulta lógico que la ciudad se 
reconfigure, que se recomponga 
cuando algún fenómeno la desar-
ticula, que se redimensione cuan-
do algún hecho se lo impone, co-
mo debió hacerlo Paraná cuando 
asumió la Capitalidad de la Confe-
deración. En ninguna de estas po-
sibilidades debe perderse de vista 
que la ciudad está atravesada por 
su propia memoria y que tiene se-
ñalamientos especí� cos en su ur-
dimbre, a veces materiales, otras 
veces no. En consecuencia y vin-
culando loa anterior a la identidad 
que los sujetos de su historia vienen 
construyendo, es de interés públi-
co la toma de decisiones acerca de 
qué y cómo se conserva, se planta, 
se demuele, se transforma o se sus-
tituye, alguna de aquellas marcas.

Los árboles de la ciudad, solos o 
agrupados, constituyen algunas de 
esas marcas, más allá de su condi-
ción de vitales ante el cambio cli-
mático. Es necesario compensar su 
pérdida, mantenerlos sanos, mul-
tiplicarlos para naturalizar la ciu-
dad. Más árboles, mejor vida urba-
na, moderan las temperaturas, lim-
pian el aire que respiramos, mejo-
ran el espacio público compartido.

PATRIMONIO VEGETAL. El Histo-
riador Enrique de Udaondo, publi-
có en 1903 un libro en el cual re-

Griselda De Paoli
Especial para EL DIARIO

 CULTURA AMBIENTAL

La ciudad extraña a la amiga de los árboles
El cuidado y renovación 
de especies vegetales 
en la ciudad es uno de 
los aspectos que deben 
ser contemplados en la 
dinámica ciudadana. 
Paraná tuvo en María 
de Lourde Cura una 
defensora y promotora del 
cuidado y plantación de 
árboles que embellecen 
la capital de la provincia.

FOTOS: SERGIO RUIZ

Un retoño del histórico pino de San Lorenzo, 
ubicado en la Plaza 1 de Mayo fue uno de los 
árboles de la ciudad que María de Lourde Cura 
nominó como Monumento vegetal de Paraná.

gistraba árboles relacionados con 
hechos históricos y personajes re-
levantes de nuestro país y la Co-
misión Nacional de Museos, Mo-
numentos y Lugares Históricos 
considerándolo de interés, promo-
vió  el  cultivo de retoños e impulsó 
la realización de actividades edu-
cativas, entre ellas la celebración 
del día árbol (29 de Agosto) que 
ya había sido  propuesta en 1900 
por  Estanislao Zeballos. El crite-
rio se amplió más allá de lo histó-
rico incorporando a la considera-
ción la monumentalidad, el carác-
ter único en la región o en la ciu-
dad, la antigüedad, de los árboles.

Tenemos la fortuna de vivir en 
una ciudad que tiene más de 70.000 
árboles, queremos preservarlos  y 
queremos muchos más.

De aquellos tres árboles testigos, 
cargados de historia ciudadana, que 
existían en nuestra plaza desde 1890, 
cuando ésta fue remodelada por don 
Santos Domínguez y Benguria, nos 
queda uno, el Ciprés de Lawson, de 
madera duradera y aromática, ya que 
a otro de esos históricos ejemplares, 
un Cedro del Líbano, se decidió con-
servarlo en 1987 en forma de hermo-
sa escultura nominada Plegaria del 
árbol. Y la vieja Encina que cobijó 
tantos sucesos -ahorcamientos, ce-
lebraciones, ferias-, bajó sus ramas 
hace un par de años aunque de vez 
en cuando, algún brote llena de es-
peranza a quienes aman los árbo-
les y la ciudad.

Con carga  identitaria, queda en 
nuestra Plaza 1° de mayo  el vástago 
del pino histórico  que vio al Gral. 

San Martín redactar el parte del 
Combate de San Lorenzo.

LA PROTECTORA. María de Lour-
de Cura, incansable protectora de 
los árboles de nuestra ciudad, du-
rante muchos años, aportó a la me-
moria colectiva enseñándonos a 
conocer y valorar a nuestros árbo-
les, referenciando aquellos espe-

cialmente importantes por su re-
lación con  nuestra historia. Para 
proyectar esa memoria,  dejó esas 
enseñanzas en su libro Paraná y sus 
monumentos vegetales. Con justi-
cia, una calle de nuestra cuidad lle-
va su nombre, María de Lourde Cu-
ra (Ex calle N° 1414) ubicada en la 
zona de Villa Uranga.

Durante 1996, El Diario de Pa-
raná, tuvo como colaboradora  a 

María de Lourde. De sus numero-
sos artículos publicados seleccio-
namos la referencia al vástago del 
pino de San Lorenzo (1996) que 
tiene como base  el rescate docu-
mental realizado por  el Ing. Juan 
Manuel Jozami (1963).

“En la plaza más antigua de nues-
tra ciudad, la 1° de Mayo, frente al 
Palacio episcopal se yergue un vás-
tago del pino de San Lorenzo”, seña-
laba en el texto Cura.  Se trata de un 
Pino piñonero originario de la Is-
la de Creta (Grecia), árbol de copa 
globosa, hojas persistentes, made-
ra útil, las semillas son `piñones´.

El histórico ejemplar fue ob-
tenido por semilla del famoso pi-
no que se levanta en San Lorenzo 
(Rosario) y bajo el cual el Gral Jo-
sé de San Martín escribió sus par-
tes en el combate de San Lorenzo 
en las inmediaciones del Conven-
to donde se alojó con sus granade-
ros a caballo. Ese árbol “fue testigo 
del memorable hecho de San Mar-
tín contra los españoles y primera 
gloria de los granaderos”.

En el archivo municipal de Para-
ná, en el tomo 1925-26 de Foja 103 
con fecha 17 de septiembre de 1925 
existe una nota  en la cual la “Comi-
sión del Primer Centenario de la fun-
dación de Paraná” (sic) – entroniza-
ción del Patronazgo de la Virgen del 
Rosario -  � rmada  por el Dr. Juan L. 
Chiara (Presidente) y el Dr. J.R. Alva-
rez Prado, se dirigen al entonces in-
tendente municipal ingeniero José 
Adam Blanda, solicitándole “indicar 
el lugar en la Plaza de Mayo donde 
ha de hacerse la plantación del pi-

no histórico traído de San Lorenzo 
y hacer el Señor Intendente uso de 
la palabra en dicho acto.”

“Desde entonces nos acompa-
ña – señala Lourde Cura en su tex-
to publicado en EL DIARIO- resca-
tando del olvido un acontecimiento 
valioso de nuestra gesta libertado-
ra  y con su presencia reaviva el re-
cuerdo de jornadas heroicas en las 
que se entrelazan nombres queri-
dos de nuestra historia nacional.”

CUIDADOS. En una oportunidad, 
en 1987, en que se colocaron cables 
con motivo de una feria, el históri-
co ejemplar recibió una descarga 
eléctrica. Una de sus ramas sufrió 
el impacto. La Asociación Amigos 
del árbol reclamó enérgicamente 
a las autoridades municipales por 
este hecho exigiendo que jamás se 
le coloquen elementos extraños. 
“Gracias a nuestra tenacidad, en 
otra ocasión se le practicaron curas 
en las raíces afectadas por hongos y 
microorganismos, trabajo realiza-
do bajo la dirección del ingeniero 
Enrique René de Parques y Paseos”, 
recordó la ambientalista.

En la publicación, María de Lour-
de Cura recordaba que al píe del 
pino “existe una placa de la Socie-
dad Sanmartiniana. Poseer un vás-
tago del glorioso pino de San Mar-
tin nos valora como ciudadanos y 
da muestras de nuestra cultura.”

Y finalizaba: “Nuestros maes-
tros deben traer a los niños a visi-
tar (el histórico ejemplar) en la se-
mana de agosto pues él es símbolo 
de paz, de unión y libertad”.

“María de Lourde 
Cura, incansable 
protectora de los 
árboles de nuestra 
ciudad, durante 
muchos años, aportó a 
la memoria colectiva 
enseñándonos a 
conocer y valorar 
a nuestros árboles, 
referenciando aquellos 
especialmente 
importantes por 
su relación con  
nuestra historia”
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E l jueves 6 de junio, a los 89 
años, falleció Roberto “Tito” 
Cossa, uno de los referentes 

más relevantes del teatro argenti-
no en toda su historia. 

Cossa es sinónimo de “teatro na-
cional”. Basta con recorrer las más 
de 1.200 páginas de su teatro reu-
nido (publicado en 2014 por Edi-
ciones de la Flor, en tres gruesos 
tomos) para reconocer la impor-
tancia de su obra, equivalente a la 
de Florencio Sánchez o Armando 
Discépolo. 

El tomo I de su Teatro cubre el 
arco que va de 1964 a 1979, e inclu-
ye clásicos como Nuestro fin de se-
mana y La Nona, visión expresionis-
ta y grotesca de impugnación a la 
dictadura. El tomo II abarca el pe-
ríodo 1980-1991 y contiene otras 
obras maestras: El viejo criado, Gris 
de ausencia (estrenada en Teatro 
Abierto 1981), Ya nadie recuerda a 
Frederic Chopin y Los compadri-
tos. El tomo III cubre los últimos 
años, hasta 2006, e incluye las pie-
zas más polémicas de Cossa, don-
de da cuenta del impacto de la pos-
modernidad en la sociedad argen-
tina: Viejos conocidos, Años difíci-
les, El saludador, Pingüinos, Cues-
tión de principios. 

Su producción excede esa com-
pilación, quedaron por fuera mu-
chos más textos: Final del juicio 
(2015), así como Un hombre equi-
vocado (adaptación del guion de la 
película El arreglo, de 1983, escrito 
con Carlos Somigliana, bajo la di-
rección de Fernando Ayala). Podría 
hacerse un tomo IV, que sume ade-
más la juvenil pieza titiritesca Una 
mano para Pedrito, una versión tea-
tral de Martín Fierro escrita con So-
migliana en los 60; la pieza en co-
laboración El viento se los llevó, 
estrenada en Teatro Abierto 1983, 
con Francisco Ananía, Eugenio Gri-
ffero y Jacobo Langsner; Aquellos 
gauchos judíos, escrita con Ricar-
do Halac, más canciones de Mau-
ricio Kartun; o De cirujas, putas y 
suicidas, otra colaboración con va-
rios autores. Habría que sumar su 
adaptación de Un guapo del 900, de 

Roberto Cossa falleció el jueves, a los 89 años.

Jorge Dubatti (*)

 XAutor de unA obrA teAtrAl clAve

Roberto Cossa y su crítica 
radiografía de la clase media
Figura clave del teatro argentino, Roberto Cossa fue autor de piezas de raigambre local e impacto universal como la memorable 
La Nona. En su obra se destaca un espesor histórico, político y social de la escritura que se refleja en cómo sienten, piensan y se 
expresan sus personajes. Hizo un teatro localizado culturalmente en Buenos Aires, pero a la vez universal.

Generaciones
Protagonista indiscutido 
de célebres debates 
estéticos y culturales 
fundamentales del 
siglo XX, Roberto Cossa 
trabajó en diversos 
diarios a lo largo de su 
vida hasta dedicarse 
de lleno a la escritura 
teatral. Es presidente 
honorario de Argentores; 
fue uno de los creadores 
de Teatro Abierto; y 
presidió la Fundación 
Somigliana, encargada 
de llevar adelante el 
Teatro del Pueblo. 
“Nací en una generación 
de dramaturgos 
apegados a la literatura; 
la obra era un hecho 
literario. La puesta en 
escena les correspondía 
a otros. El único que 
dirigía sus obras era 
Carlos Gorostiza y se lo 
criticaba mucho. Hoy, 
la mayor parte de los 
dramaturgos dirigen sus 
obras. Otros tiempos”, 
reconocía, pipa en 
mano, en un reportaje, 
unos años atrás.

Samuel Eichelbaum, que se estre-
nó hace horas en el Teatro Nacional 
Cervantes, con dirección de Jorge 
Graciosi. Hay que armar también 
el tomo de sus textos ensayísticos 
y periodísticos sobre teatro, cultu-
ra y política.

Ideología y dramaturgIa. El 
teatro de Tito Cossa es una conmo-
vedora red entre cuyos hilos, pa-
rafraseando a Stephen Greenbla-
tt, circula la energía social de la vi-
da argentina: identificación, trans-
misión de memoria, agitación, es-
timulación, crítica, multiplicación 
de energía simbólica. Su drama-
turgia encierra claves fundamen-
tales para comprender la historia 
argentina.

Alguna vez Daniel Divinsky, edi-
tor de De la Flor, dijo que “el teatro 
de Tito es la mejor radiografía de la 
clase media”. Su obra actualmente 
en cartel, Ya nadie recuerda a Fre-
deric Chopin (Teatro La Máscara, 
excelente dirección de Norberto 
Gonzalo), lo expresa claramente. 

Cossa pinta a una familia de clase 
media en el barrio de Villa del Par-
que, que confunde la movilización 
del 17 de octubre de 1945 con un 
homenaje a Chopin.

También están presentes en su 
obra los procesos ideológicos que 
articulan la utopía revolucionaria 
de los 60/70, el horror de la dicta-
dura, las búsquedas ciudadanas de 
fin de siglo y la resistencia contra el 
neoliberalismo. 

Hay un espesor histórico, polí-
tico y social de la escritura de Cos-
sa en la investigación que ha rea-
lizado para hacer hablar a sus per-
sonajes. Un teatro localizado cul-
turalmente en Buenos Aires, pero 
a la vez universal, como demues-
tra la cantidad de versiones de sus 
obras realizadas en las provincias 
y en el mundo. Su pieza más estre-
nada –y resignificada– es La Nona.

Otro aspecto destacable es su 
reelaboración de las formas tea-
trales nacionales –el sainete, el gro-
tesco, la comedia blanca, la teatra-
lidad del tango–, y en particular su 

dominio de los códigos locales de la 
risa que, en términos antropológi-
cos y sociológicos, definen más que 
nada el anclaje en nuestra cultura, 
que supo observar y comprender.

En una de sus obras más recien-
tes, Final del juicio, Cossa recupe-
ra del pasado teatral nacional la 
poética de la “farsátira” para rea-
lizar una crítica a la institución ju-
dicial, brillante por su inteligencia 
y su actualidad. En el más allá, Jalil 
ha esperado 16 años (murió a los 56 
y ahora tiene 72) para ser juzgado 
por los comportamientos de toda 
su vida –es el Juicio Final– ante el 
Tribunal Supremo Divino. Todo lo 
que ha hecho y dicho ha quedado 
registrado en un “expediente”, hasta 
las puteadas del tipo (“¡Me cago en 
Dios!”). En una secretaría del Juz-
gado, antesala del juicio, un “letra-
do”, con la colaboración de un em-
pleado, instruye al hombre sobre 
cómo y qué le conviene contestar 
cuando sea interpelado por el Tri-
bunal. Se trata de una nítida metá-
fora de la Justicia terrenal argenti-

na e internacional, en tiempos de 
“Partido Judicial”.

teatro vIvo. No es la primera vez 
que Cossa expresó con su teatro un 
sentimiento que lo desazonaba: la 
sensación de que el mundo se ha 
vuelto loco. Incluye allí una diver-
tida revisión de la vigencia cultu-
ral de los siete pecados capitales 
y los diez mandamientos del cris-
tianismo.

La Nona es tal vez su obra más 
universal. La abuela se come a toda 
la familia. ¿Qué significa la muerte 
en La Nona en el presente? Su di-
mensión simbólica es incalcula-
ble. Pero creemos que hoy La No-
na es la Argentina del pasado que 
convive trágicamente con el pro-
yecto de una nueva vida nacional. 
La Nona es la Argentina desplaza-
da, pero persistente, brutal obstá-
culo que regresa y regresa para di-
ficultar las aspiraciones de las nue-
vas generaciones. Una metáfora de 
la destructiva subjetividad de de-
recha. Un terrible enemigo aden-
tro de la familia. Cossa se ha ido; 
nos quedan sus obras, para releer 
y volver a poner en escena.

(*) Historiador, crítico 
y profesor universitario 

especializado en teatro/artes.
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Haciendo Historia

Sucedió un 9 de junio en Entre Ríos

1527
Construcción del 
fuerte Sancti Spiritu

En 1527 Sebatián Gaboto en 
su entrada por el Paraná funda el 
fuerte al que denominó Sancti-
Spiritus que sería el primer fuer-
te en el actual territorio argen-
tino, en la margen izquierda del 
río Carcarañá, el 27 de mayo y or-
denó un asentamiento. Se lo lla-
mó Sancti Spiritu (Espíritu San-
to) dado que su construcción fi-
nalizó el 9 de junio de 1527, Pas-
cua de Pentecostés. Los pioneros 
que poblaron el precario fuerte, 
en 1528 habían sembrado unos 
“50 granos de trigo que encon-
traron en las sentinas de los na-
víos. Recogieron dos cosechas 
en el año y se salvaron de mo-
rir de hambre. La fecundidad 
de la pampa húmeda, hoy pri-
mer granero del mundo, quedó 
revelada”, sostiene Facundo Ar-
ce. En 1529 el fuerte fue destrui-
do por los indígenas del lugar.

1923
El presidente Alvear 
visita Entre Ríos

El viaje del presidente Mar-
celo T. de Alvear fue motiva-
do por el propósito de inau-
gurar una importante obra 
vial en Concordia, anticipan-
do su deseo de rendir homena-
je a la memoria del general Ur-
quiza, a su paso por Uruguay.

Cuando el buque del presi-
dente entró a navegar por el río 
Uruguay, Alvear dirigió un te-
legrama al presidente urugua-
yo ingeniero José Serrato, expre-
sándole que el río “une nuestros 
pueblos vinculados por la tra-
dición de los esfuerzos comu-
nes por la libertad y el progre-
so”, a lo que el destinatario res-
pondió en términos fraternales.

A las 10 llegó el Presidente a 
Uruguay siendo recibido entusias-
tamente. Desde el puerto se dirigió 
a la Catedral, donde estaban de-
positados los restos del organiza-
dor del país, siendo recibido a su 
entrada por el obispo diocesano, 
monseñor Bazán y Bustos, quien 
lo saludó conceptuosamente, con-
testando el distinguido huésped 
con expresiones admirativas pa-
ra el héroe que fueron agradeci-
das en breves palabras por su hija 
Teresa Urquiza de Sáenz Valiente. 

Alvear depositó una ofrenda flo-
ral en la tumba. Después de par-
ticipar en diversos actos reinició 
su viaje a las 17, para llegar a Co-
lón, bajando a tierra durante una 
hora en que recorrió la ciudad.

Al día siguiente, desembar-
có en Concordia entre tropas 
militares que le rindieron ho-
nores, autoridades y una mul-
titud congregada para recibir-
lo, mientras la cañonera “Rosa-
rio” hacía una salva de 21 caño-
nazos. Se dirigió, entre aclama-
ciones, a la Casa Municipal, des-
de cuyos balcones habló al pue-
blo, y, de ahí, continuó hasta el 
Arroyo Yuquerí Grande. Sobre es-
te arroyo se inauguró el puente, 
que fue bendecido por monseñor 
Bazán y Bustos. El puente lleva el 
nombre del presidente Alvear. 

1959
Ingenio de remolacha 
azucarera en Victoria

En 1959 se sanciona la Ley N° 
4184 por la cual se crea la Corpo-
ración Entrerriana de Azúcar, So-
ciedad de Economía Mixta, In-
dustrial, Comercial y Financiera. 

Durante 1958, se realizan cul-
tivos experimentales de viña, ta-
baco, algodón y remolacha azuca-
rera. Este último cultivo dio ópti-

mos resultados, lo que impulsó al 
Gobierno a constituir una Comi-
sión Promotora para que estudia-
ra los informes técnicos y redac-
tara las bases para el concurso de 
propuestas nacionales e interna-
cionales para la construcción del 
primer ingenio azucarero. Para 
tal fin se adquirieron en Victoria, 
12 hectáreas en las cercanías del 
puerto. Se preveía que, con la eje-
cución de la obra que no se con-
cretó, con una sola cosecha y zafra 
de 100 días, se podrían producir 
16.000 toneladas de azúcar y un 
millón de litros de alcohol. Con 
ello la provincia economizaría no 
menos de 250 millones de pesos. 
Además habría trabajo para 190 
a 200 personas entre directivos, 
empleados y operarios de la fá-
brica. La maquinaria para la obra 
fue adquirida a la firma de Alema-
nia Occidental BMA, por Decre-
to N° 931 del 3 de marzo de 1961. 

Aunque numerosos agri-
cultores ya habían comenza-
do la siembra de la remola-
cha azucarera, la vigencia de la 
Ley Azucarera Nacional impi-
dió que prosperase esta inci-
piente industria entrerriana.

© Es una producción del 
Archivo General de Entre 

Ríos – Secretaría de Cultura. 
Su reproducción es libre 

citando la fuente.

El diario La Mañana de Paraná anuncia la visita del presidente Alvear.

Fúnebres

V
ANTONIA ESTER ANTOLA 

FACCIANO de SANTOS 
(Hechita) 
(Q.E.P.D.)

19/08/1949 - 08/06/2022

Estercita, mi único Amor, 2 años 
que volaste como los pajaritos 
que tanto querías, la mitad de mi 
ser se fue con vos, la otra mitad 
está con nuestros hijos, te ama-
mos Napoleón, Facu, Matías y fa-
milia. Rezamos siempre por todos 
nosotros. Chau Napoleón Luís.

3142691

V
JORGE ADAN LESCANO 

1997 - 9 DE JUNIO - 2024

Se cumplen en el día de la fecha, 
09 de junio de 2024, el vigésimo 
séptimo aniversario del falleci-
miento del Sr. Jorge Adán Les-
cano. Sus hijas, hijos políticos, 
nietos y bisnieto, lo recuerdan con 
mucho amor y elevan una oración 
por el descanso en Paz de su alma

3142701

MARIA JIMENA TURANO 
(Jime)

31/05/1980 -08/01/2022

La familia de María Jimena Tu-
rano fallecida el 8 de enero de 
2022, agradece una oración en su 
amada memoria y por su eterno 
descanso, al cumplirse el vigési-
mo noveno mes de su partida a la 
casa de Dios Padre.

3142678

SUSANA EMILIA 
PESCAGLINI

El día 12 de junio próximo se 
cumplirá un nuevo aniversario 
de la partida a la casa del Padre 
de la Sra. Susana Emilia Pesca-
glini. Mujer dedicada a su familia 
y profesión, que se brindó con 
amor a los demás. Sus familiares 
la recuerdan siempre, ruegan una 
oración en su memoria, e invitan 
a la misa a realizarse el 12/6 a las 
19 hs. en la parroquia Ntra. Sra. 
de la Esperanza.

3142693

YOLANDA ICASATTI de 
COLIGNON

El 31 de mayo se cumplió el 12o 
aniversario de su partida. Roga-
mos y agradecemos una oración 
en su querida memoria. Tu fami-
lia te recuerda con mucho amor.

3142702

Servicio Sacerdotal de Urgen-
cia Nocturno. Atención es-
piritual gratuita para los en-
fermos los 365 días del año, 
en horario de 21.30 a 6. Co-
municarse por el teléfono 
sin cargo 133, 4221444 o por 
whatsapp 343 6 226339.

Elementos ortopédicos. La 
Fraternidad de Rotary, enti-
dad que administra el ban-
co de elementos ortopédicos 
con su sede en calle Concor-
dia 270, comunica que su ho-
rario de atención es de 16.30 
a 20.30 y los sábados de 9 a 
12.30. Para consultas comuni-
carse por el teléfono 4311193.

Institucionales
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Don Bosco ganó y es líder
LIGA PARANAENSE

El Salesiano se subió de manera transitoria a lo más 
alto de las posiciones, tras ganarle 2 a 0 a Oro Verde en 
La Avenida. Además Peñarol le ganó 1 a 0 a Belgrano 
y en los otros partidos Igualaron Sportivo Urquiza 1 – 1 
Atlético Neuquen; y Ministerio 0 – 0 Palermo. P19

Patronato jugará esta tarde 
ante Guillermo Brown de 
Puerto Madryn en el Esta-
dio Grella, por la última fe-

cha de la primera rueda de la Zo-
na A. El juego ante un rival directo 
estará lleno de condimentos y sin 
dudas puede servir para despegar. 

La primera parte del torneo se 
cierra y el elenco de calle Grella ne-
cesita que sea con una victoria, pa-
ra alejarse de la zona baja y arran-
car la segunda rueda, donde volve-
rá a jugar como local en la prime-
ra fecha, con la ilusión de subirse 

a una racha diferente. 
Este domingo, desde las 16, en el 

barrio Villa Sarmiento, el conjunto 
de Diego Pozo, recibirá al elenco de 
Puerto Madryn, que tampoco goza 
de buena salud en el certamen. El 
duelo será arbitrado por Nelson Sosa.

CON MUCHAS DUDAS. Patrón 
no contará con varios jugadores y 
tiene algunas dudas con respecto 
al equipo que puede presentar es-
ta tarde ante su gente. El Rojinegro 
atraviesa un momento difícil en el 
torneo y deberá apelar a muchos 

jugadores jóvenes para afrontar la 
situación. Julio Salvá es una de las 
duda, aunque todo indicaría que 
el líder del plantel podría ser titu-
lar luego de dos partidos ausentes.

Los jóvenes Mateo Burdisso y 
Gabriel Díaz serían de la partida de 
manera obligada en la última línea, 
producto de la suspensión de ama-
rillas de Martín Ferreyra y la lesión, 
de Brayam Sosa. Esto sería también 
una especie de prueba de fuego pa-
ra los futbolistas, ya que de rendir, 
el DT podría no verse obligado a 
tener que salir a buscar un marca-

dor central en el mercado de pases. 
Augusto Picco acompañaría a 

Gustavo Turraca en la mitad de la 
cancha, aunque tiene una pulsea-
da interesante con Ezequiel Gon-
zález por el lugar.

SIN SU REFERENTE. La noticia 
más relevante durante la semana en 
Puerto Madryn, fue el alejamiento 
de Mauro Fernández, el capitán y 
referente de Guillermo Brown, que 
habría decidido romper su vínculo 
con la entidad de la Patagonia, lue-
go de consumada la última victo-

Foto: jUlIANA FAggI

Salvá o Cháves; Gonzalo Asis, 
Mateo Burdisso, Gabriel Díaz y Juan 
Perotti; Emiliano Purita, Gustavo 
Turraca, Picco o E.González y 
Valentín Pereyra; Arnaldo González 
y Franco Coronel.

Sebastián Giovini; Valentín Werro, 
Nicolás Bazzana, Santiago 
Velásquez y Marcos Pinto; Cristián 
Gorgerino, Federico Marín, 
Maximiliano Luayza y Brian Álvarez; 
Camilo Machado y Mario Galeano. 
Dt: Arnaldo Siale. 

CANCHA: Estadio Presbítero 
Bartolomé Grella. HoRA DE INICIo: 
16. ÁRBItRo: Nelson Sosa.

FoRmACIoNES

Patronato

Guillermo Brown

PATRONATO RECIbE DESDE lAS 16 A gUIllERMO bROwN DE PUERTO MADRyN

Valentín Pereyra aparecerá como titular nuevamente en Patronato esta tarde, cuando reciba a Guillermo Brown de Puerto madryn.

Un buen momento para despegar
El equipo de Diego Pozo jugará el primero de los dos partidos consecutivos que 
tiene en condición de local. Sin dudas una gran oportunidad para enderezar 
el camino. El duelo de hoy, válido por la fecha 19 de la Zona A, de la Primera 
Nacional, se jugará en el Grella y tendrá el arbitraje de Nelson Sosa.

ria de La Banda ante Tristán Suá-
rez cómo visitante.



19Domingo 9 de junio de 2024

Deportes

Don Bosco vive un gran 
presente en el Torneo 
de Primera División A 
BPlay, organizado por 

la Liga Paranaense de Fútbol, y lo-
gró estirar su racha ante Oro Ver-
de, tras vencerlo por 2 a 0. El Sale-
siano suma seis partidos sumando 
de manera consecutiva, con cinco 

triunfos y un empate, que lo cata-
pultaron, al menos de manera tran-
sitoria, a lo más alto de la tabla de 
posiciones.

El equipo de Daniel Manavella 
marcó por intermedio de Aron Ro-
mero a los 45´ del primero tiempo 
y en el complemento Micael Pere-
yra puso cifras definitivas cuando 

El SalESiano SE impuSo 2 a 0 SobrE oro VErdE

Don Bosco ganó y es líder 
de manera transitoria
Con la victoria ante el elenco de la ciudad Universitaria, el equipo de Daniel Manavella manda en las 
posiciones, hasta que el miércoles se enfrente Patronato y Atlético Paraná, que pueden quedar en lo 
más alto. Aron Romero y Micael Pereyra anotaron los goles.

Este sábado también hubo acción 
la Primera B, en la que se disputó 
la octava fecha. La curiosidad pasó 
por que los tres resultados fueron 
idénticos: 2-1. Los ganadores fue-
ron San Miguel ante Argentino Ju-
niors); Camioneros sobre Univer-
sitario y San Benito frente a Los To-

ritos de Chiclana.
Con los marcadores finales, el 

líder es San Miguel con 16 pun-
tos, seguido de San Benito con 13 
unidades. 

En esta fecha, primera de la se-
gunda rueda, le tocó quedar libre 
a Instituto.

primEra b

San Miguel sigue arriba

Foto: SErgio ruiz

Aron Romero festeja el primero de los goles de Don Bosco ante oro Verde, en el duelo que disputaron este sábado en La Avenida.

por intermedio del arquero y capi-
tán local, Jorge Retamoso, que des-
de los doce pasos le dio la victoria 
a su equipo. 

Maximiliano Durán fue el en-
cargado de impartir justicia y tuvo 
como asistentes a Alonso Latorre 
y Nicolás González. 

En la FlorESTa. Sportivo Ur-
quiza y Atlético Neuquen iguala-
ron 1 a 1 en un partido que termi-
nó de manera polémica. Este em-
pate claramente no le sirve a nin-
guno de los dos, que se alejaron de 
los principales puestos en la com-
petencia. 

En el primer tiempo Federi-
co Sangoy abrió el marcador pa-
ra el Pingüino, cuando se juga-
ban 27´. Sobre el cierre del par-
tido y tras un parate prolongado 
por una protesta energica de los 
jugadores locales, Martín Mar-
tínez de penal, le dio el empa-
te al equipo de Romo Molina, 
cuando se jugaban 15 minutos 
adicionales. 

Este compromiso fue arbitrado 
por Guido Vázquez, mientras que 
Rodrigo Aldana y Manuel Sueldo 
fueron los asistentes. 

En Villa almEndral. Mi-
nisterio y Palermo no se sacaron 
ventajas en el duelo de necesita-
dos e igualaron sin abrir el marca-
dor. El juego se disputó en el es-
tadio Juan Carlos Mosqueda. Am-
bos llegan a este duelo con esta-
dos de ánimo muy diferentes, pe-
ro ninguno logró desnivelar en el 
marcador. 

Oscar Bach impartió justicia y 
estuvo acompañado por Ramiro 
Nadalin y Tomás Busato como jue-
ces de línea. 

ComplETan El miÉrColES. 
La jornada de completará el próxi-
mo miércoles cuando jueguen el 
clásico Patronato y Paraná, en es-
tadio a designar. Santiago Mainero 
será el árbitro, mientras que Alexis 
Caisso y Víctor Schneider serán los 
asistentes. 

POSICIONES: Don Bosco 18 
puntos; Patronato 17; Atl. Paraná 
16; Peñarol 15; Atlético Neuquén 
14; Belgrano 13; Sportivo Urquiza 
11; Oro Verde y Palermo 10 y Mi-
nisterio 5.

se jugaban 37´.
La visita tuvo el debut de Pablo 

Suárez como flamante. 
Daniel Zamora fue el árbitro y 

estuvo acompañado por Ricardo 
Gómez y Ricardo Vivero. 

En barrio pirola. Peñarol 
logró vencer a Belgrano en barrio 

Pirola por 1 a 0, en un duelo muy 
cerrado y en donde la visita que-
dó con diez hombres en el primer 
tiempo, tras la expulsión de Ayrton 
Isla, por doble amarilla. 

Peña escaló a la cuarta posición, 
mientras que el Mondonguero bajó 
a la sexta. En un duelo donde el gol 
llegó a los 10´ del segundo tiempo, 
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Una jornada más quedó 
atrás en el calendario 
del 24° Torneo Regional 
del Litoral, tras la dispu-

ta ayer de la duodécima fecha en el 
Top 9 y Segunda división, al tiem-
po que el tercer estamento sorteó 
su séptimo capítulo.

En su sede del Parque Urquiza, 
el Club Atlético Estudiantes llevó 
adelante un choque sumamente 
físico, reñido y muy parejo fren-
te al líder, CRAI. Luego de interca-
larse el marcador, el elenco santa-
fesino se quedó con el epílogo, al 
concretar en el último minuto de 
juego el try que le dio la victoria, 
24-22. De esta manera, el ‘Gitano’ 
estiró su ventaja en lo más alto del 
interuniones. 

Por su parte, el Paraná Rowing 
Club logró una importante con-
quista ante Universitario de Rosa-
rio en el anexo El Plumazo, del CAE, 
por tener su cancha suspendida. El 
‘Remero’ fue de menor a mayor y 
se alzó con el marcador a su favor 
por un claro 39-22.

Ad e má s,  Jo cke y  ve n c i ó  a 
Duendes 17-13 en el clásico ro-
sarino y GER prevaleció 36-19 
sobre Old Resian. Libre quedó 
Santa Fe RC.

La tabla tiene al mando al CRAI 
con 40, Jockey (R) 33, Santa Fe RC 
y Estudiantes 28, GER 27, Duendes 
24, Old Resian y Rowing 23; Univer-
sitario (R) 16.

El sábado que viene, en la próxi-
ma fecha jugarán: Old Resian-Es-
tudiantes; CRAI-Rowing; Santa Fe 
Rugby-Duendes; Jockey-GER. Li-
bre: Universitario.

En tanto, en Segunda División, 
donde Tilcara tuvo un fin de sema-
na de receso, se dieron los siguien-
tes marcadores: Los Caranchos 16-
21 Alma Juniors (1-4), CRAR 26-22 
La Salle (4-1), Jockey (VT) 32-17 Lo-
garitmo (5-0), Provincial 39-36 Los 
Pampas (5-2). 

Las posiciones tienen al frente a 
Jockey (VT) con 48, CRAR 40, Tilca-
ra 38, Caranchos 36, Provincial 26, 
Logaritmo 21, Alma Juniors 20, La 
Salle 12 y Los Pampas 4.

En la jornada venidera se medi-
rán: Tilcara-Los Caranchos; Loga-
ritmo-Provincial; La Salle-Jockey 
(VT); Alma Juniors-CRAR. Libre: 
Los Pampas.

Por último, en la séptima fecha 
del Tercer estamento, el único re-
presentante entrerriano, el Club 
Universitario de Concepción del 
Uruguay, perdió 26-3 con Gimna-
sia de Pergamino. Y, Atlético Brown 

VAIVENES PARANAENSES EN EL INTERUNIONES

El Torneo Regional del Litoral le dio lugar ayer a su duodécimo capítulo, que ofreció la caída de Estudiantes 
en el Parque Urquiza ante el CRAI y el triunfo de Rowing en El Plumazo sobre Universitario de Rosario.

Rowing se adjudicó una valiosa victoria ante Universitario de Rosario en Paraná, para seguir sumando.

Con saldo dispar

En el último minuto se le escapó al CAE ante CRAI.

de San Vicente le ganó 36-17 a Re-
gatas/Belgrano (SN) y Cha Roga 
hizo lo propio por 41-17 frente a 
Querandí RC. Libre: Universitario 
de Santa Fe. 

Las posiciones tienen arriba a 
Cha Roga y Universitario (SF) con 
23, Gimnasia (P) 19, CUCU 15, Re-
gatas/Belgrano (SN) 14, Atlético 
Brown 10 y Querandí RC 0.

En la próxima fecha chocarán: 
Universitario (SF)-CUCU; At. Brown-
Querandí RC; Gimnasia (P)-Rega-
tas/Belgrano (SN). Libre: Cha Ro-
ga Club.
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La presencia de Antonio Si-
lio en Paraná le sacó brillo a 
la abulia otoñal de un vier-
nes que, por varias razones, 

será recordado por años. Radicado 
en España desde 1989, Silio llegó a 
la capital entrerriana para promo-
cionar el Duatlón de la ciudad, que 
se correrá el domingo 23 de junio, 
en el Parque Botánico, a la vera del 
Acceso Norte. 

A media tarde, en la Sala Mayo, 
repasó las tres décadas que le dedi-
có al deporte profesional y, un rato 
antes, fuera de programa, quiso te-
ner una charla con los atletas que 
entrenan Pablo Carussi y Alejandro 
Agusti, en el Thompson.

Con el río de fondo, los asisten-
tes pudieron disfrutar de la cali-
dez humana de una persona que 
es una leyenda viviente del atletis-
mo argentino de todos los tiempos. 
Un detalle: pese al roce internacio-
nal y su residencia española de 35 
años, no ha perdido la tonada en-
trerriana ni los gestos provincia-
nos que lo caracterizan desde que 
su nombre empezó a ganarse un 
lugar de respeto.

Brillante trayectoria. Si-
lio posee todos los récords argen-
tinos en pruebas de fondo, y en el 
caso de las competencias de ruta, 
en todas las distancias desde los 
10 kilómetros hasta el maratón. En 
esta distancia, mantuvo más de 25 
años la marca récord de 2h09m57s, 
conseguida en 1995 en Hamburgo. 
Además de haber obtenido múlti-
ples títulos iberoamericanos, sud-
americanos y nacionales, fue fina-
lista olímpico en la prueba de los 
10 mil metros en los Juegos Olím-
picos de Barcelona 1992 y del Mun-
dial 1993 en Stuttgart. También ob-
tuvo la medalla de bronce de los 
5.000 metros en los Juegos Pana-
mericanos de La Habana 1991 y 
participó de los Juegos Olímpicos 
de Atlanta 1996.

Nació el 9 de mayo de 1966, en 
Nogoyá, y aún hoy, en silencio, si-
gue dando una mano a los atletas 
que viajan a España, en busca de 
perfeccionamiento. La impresión 
es que Silio mismo estaba sorpren-
dido y agradecido por el cariño y el 
respeto que le prodigaron los atle-
tas de Paraná.

En el Thompson, le mostraron el 
lugar donde sueñan con una pista 
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antonio Silio, de reGreSo a ParanÁ

El nogoyaense Antonio Silio visitó Paraná por una iniciativa de la Municipalidad y fue recibido con los honores que merece.

Dueño de todos los récords argentinos en pruebas de fondo, Silio dejó un legado imborrable para 
atletas y apasionados por el deporte entrerriano.

FotoS: SerGio ruiz

La sencillez provinciana de 
un caballero del atletismo

La vigencia de sus marcas y logros, pese al tiempo transcurrido, han convertido al entrerriano Antonio 
Silio en una especie de Maradona del atletismo argentino. Venerado, respetado, el nogoyaense visitó 
Paraná por iniciativa de la Municipalidad y como legado dejó su bonhomía y su don de gente. Los 
que pudieron tratarlo se quedaron con la impresión de que no exageraron en nada las anécdotas que 
ponderaban sus cualidades humanas.

de pedestrismo: un anillo que abra-
zaría a las actuales canchas de vó-
ley playero. Silio, incluso, se mos-
tró interesado en opinar sobre los 
materiales, un tema en el que se ha 
documentado.

La Escuela Municipal de Atletis-

mo está inquieta por la necesidad 
de mejorar los espacios de entrena-
miento. Actualmente, en el Thomp-
son hay una pista pavimentada de 
400 metros que está en aceptables 
condiciones. Pero rodea el espacio 
de los juegos infantiles por lo que, 

en más de una oportunidad, los 
atletas -mientras buscan bajar sus 
marcas- deben esquivar a niños, 
niñas y sus padres que juegan, se 
divierten y bicicletean allí mismo.

Unas semanas atrás, la Coope-
radora de la Escuela de Atletismo 

Paraná y la Fundación La Delfi-
na organizaron la Maratón de Gu-
rises, en el Thompson. El evento 
captó la atención de un enjambre 
de niños y niñas que podrían te-
ner otra contención y desarrollo si 
la infraestructura deportiva fuera 
la que se necesita.

Sobre este soporte humano que 
significa la práctica del deporte se 
conversó el viernes con Silio. Na-
turalmente, él lo entendió porque 
esa es la historia de su vida. No hay 
otro secreto. Sus inicios modestos, 
las zapatillas gastadas, las estrate-
gias de superación, sus condiciones 
potenciadas en base a duros entre-
namientos, su exitosa trayectoria, el 
respeto que se ha ganado han esta-
do marcados por valores tales co-
mo el esfuerzo individual, el com-
pañerismo y la defensa del atleta.

Por eso, su visita a Paraná fue 
una especie de bálsamo, un plus 
anímico para ir por el objetivo de 
recuperar el terreno perdido en 
materia de atletismo. Sería fan-
tástico que los proyectos se reali-
zaran con la misma humildad y la 
actitud de servicio al otro que evi-
denció Antonio Silio, una especie 
de Maradona del atletismo nacio-
nal, que anduvo por Paraná como 
uno más, sencillito y con lo puesto.



22 Domingo 9 de junio de 2024

Entretenimientos

SUDOKU

Complete el tablero rellenando las casillas con un número del
1 al 9 sin repetir ninguna fila (horizontal) o columna (vertical),
ni en cada uno de los nueve cuadrados mayores.

CRUCIGRAMA

LAS SIETE DIFERENCIAS. Descubra las siete diferencias escondidas en las viñetas aparentemente iguales

VERTICALES

1.- tr. ant. ahorrar. U. en Améri-
ca. 2.- adj. Perteneciente o re-
lativo al oriente. 3.- Pl. Tipo de 

ángulo. 4.- adj. Que tiene vir-
tud de libertar, eximir o redimir. 
5.- adj. Pl. Perteneciente o rela-
tivo a los aborígenes america-

nos que, a la llegada de los es-
pañoles, habitaban en la parte 
oeste de América del Sur, des-
de el actual Ecuador hasta Chi-
le y el norte de la Argentina. 7.- 

adj. F. Natural de la Papuasia.

HORIZONTALES

1.- adj. Perteneciente o relati-
vo al horizonte. 5.- tr. comen-

zaba (daba principio a algo). 6.- 
adj. F. Que alucina. 8.- f. Acción 
de aludir. 9.- adj. F. Que se fun-
da en el principio de autoridad.

Soluciones de ayer

1. La base del plato. 2. Le falta un dien-
te al señor. 3. El señor tiene mas pe-

lo. 4. La sombra del plato de la izquier-
da. 5. Falta un trozo de plato en el pi-

so. 6. La manija del mueble. 7. La parte 
oscura de la pila de platos del centro.

LOTERÍAS. Sorteos correspondientes al día de ayer

01 - 8254
02 - 2937
03 - 0889
04 - 4068
05 - 9997
06 - 3492
07 - 8704
08 - 4038
09 - 0314
10 - 9532
11 - 9990
12 - 8803
13 - 0210
14 - 6418
15 - 2749
16 - 0579
17 - 8903
18 - 4757
19 - 7651
20 - 7087

01 - 2618
02 - 3849
03 - 8347
04 - 9507
05 - 7063
06 - 4569
07 - 9545
08 - 8580
09 - 4353
10 - 5542
11 - 2018
12 - 8941
13 - 9591
14 - 6189
15 - 6658
16 - 7078
17 - 5238
18 - 6759
19 - 3976
20 - 0484

01 - 5740
02 - 3250
03 - 4938
04 - 7155
05 - 1488
06 - 6820
07 - 5733
08 - 3100
09 - 4473
10 - 6080
11 - 0910
12 - 1437
13 - 8398
14 - 3527
15 - 0352
16 - 9385
17 - 2484
18 - 0771
19 - 3620
20 - 6636

01 - 2473
02 - 4284
03 - 3432
04 - 0141
05 - 9678
06 - 3077
07 - 4677
08 - 4614
09 - 4913
10 - 9971
11 - 1516
12 - 4510
13 - 5007
14 - 4914
15 - 8811
16 - 8952
17 - 5723
18 - 9164
19 - 3086
20 - 4954

01 - 2100
02 - 6957
03 - 9369
04 - 0642
05 - 7978
06 - 0844
07 - 3372
08 - 4468
09 - 1547
10 - 1803
11 - 8515
12 - 2353
13 - 1742
14 - 9821
15 - 0702
16 - 5951
17 - 4657
18 - 7632
19 - 5923
20 - 5944

01 - 7572
02 - 6578
03 - 2360
04 - 6914
05 - 4704
06 - 2959
07 - 7521
08 - 5413
09 - 2894
10 - 5600
11 - 6207
12 - 6162
13 - 2655
14 - 6166
15 - 8199
16 - 2392
17 - 5457
18 - 7733
19 - 4822
20 - 7855

01 - 6790
02 - 1414
03 - 7501
04 - 7716
05 - 1227
06 - 4822
07 - 1108
08 - 7352
09 - 1246
10 - 4335
11 - 8338
12 - 4362
13 - 3001
14 - 8126
15 - 4881
16 - 3348
17 - 4017
18 - 4354
19 - 2237
20 - 8282

01 - 7239
02 - 6378
03 - 1621
04 - 2134
05 - 2308
06 - 7007
07 - 9059
08 - 2332
09 - 1560
10 - 1983
11 - 4523
12 - 7122
13 - 7994
14 - 9818
15 - 4166
16 - 2199
17 - 2622
18 - 5164
19 - 1190
20 - 6902

01 - 4038
02 - 3153
03 - 1230
04 - 2257
05 - 5164
06 - 0619
07 - 0339
08 - 1009
09 - 8009
10 - 4618
11 - 8039
12 - 2434
13 - 1041
14 - 7964
15 - 3977
16 - 4890
17 - 2946
18 - 3148
19 - 4081
20 - 7906

01 - 9501
02 - 3808
03 - 1783
04 - 9934
05 - 4881
06 - 3491
07 - 9603
08 - 3901
09 - 7498
10 - 9463
11 - 4013
12 - 5599
13 - 7460
14 - 4936
15 - 3088
16 - 4800
17 - 1139
18 - 4618
19 - 4757
20 - 0747

01 - 1969
02 - 3476
03 - 0047
04 - 7523
05 - 4399
06 - 1156
07 - 6801
08 - 5222
09 - 7574
10 - 9426
11 - 4721
12 - 7567
13 - 4515
14 - 5905
15 - 8431
16 - 5976
17 - 7076
18 - 3921
19 - 9396
20 - 8624

01 - 1681
02 - 0283
03 - 1303
04 - 1357
05 - 1145
06 - 2440
07 - 4413
08 - 7559
09 - 0478
10 - 9975
11 - 1849
12 - 1667
13 - 2697
14 - 9938
15 - 2371
16 - 8906
17 - 5711
18 - 2088
19 - 4297
20 - 4877

ENTRE RIOS
EL PRIMERO

LOT BA
EL PRIMERO

BS. AS.
EL PRIMERO

SANTA FE
EL PRIMERO

ENTRE RIOS
MATUTINA

LOT BA 
MATUTINA

BS. AS.
MATUTINA

SANTA FE
MATUTINA

ENTRE RIOS
VESPERTINA

LOT BA 
VESPERTINA

BS. AS.
VESPERTINA

SANTA FE
VESPERTINA
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TELÉFONOS ÚTILES

ALTURAS HIDROMÉTRICAS
DE LA CUENCA DEL PARANÁ

FARMACIAS DE TURNO

URGENCIAS
Servicio médico 107
Policía 101
Bomberos 100
Defensa Civil 103
Servicio Sacerdotal 133
Ayuda al Niño 102
Emergencia Ambiental 105
Orientación en Adicciones 132
Asistencia a la persona
en crisis (de 16 a 23 hs) 135
Enersa 0800-777-0080
Escapes de Gas 0800-555-7427

HOSPITALES
San Martín 4234545
San Roque 4230264
Escuela de
Salud Mental 4331817
 4331598
Gerardo Domagk 4220897
Pascual Palma 4241999
Militar Paraná 4206555
 4206762

PUERTO RÍO ALTURA VARIACIÓN
Iguazú Iguazú 7,60 -
Goya Paraná 2,10 -
Esquina Paraná 2,08 -
La Paz Paraná 2,73 -
Santa Elena Paraná 2,88 =
Paraná Paraná 1,95 -
Santa Fe Paraná 2,18 =
Diamante Paraná 2,29 =
Victoria Paraná 3,37 -
San Lorenzo Paraná 2,22 -
Rosario Paraná 2,17 -

Fuentes: Prefectura Naval Argentina - Dirección de Operaciones

El tiempo y servicios

EL TIEMPO

Hoy

Cielo parcialmente nublado 
todo el día. Vientos moderados 
con ráfagas fuertes del Norte 
a la mañana, rotando al Oeste 
a la tarde y siendo leves desde 
el Suroeste por la noche.

Salida: 07.57
Puesta: 18.05

Salida: 10.59
Puesta: 21.05

Sol Luna (LN)

Lunes Martes

19°

13° 13°

27°

20° 22°

MíniMa

MíniMa MíniMa

MáxiMa

MáxiMa MáxiMa

Fuentes: Servicio Meteorológico Nacional

HORÓSCOPO

ARIES. 21/03 AL 19/04
Ambos, su pareja y usted, nece-
sitan estar juntos. La suerte en 
los juegos de azar le acompaña 
hoy. Relájese un poco, ya que la 
actividad laboral decrece.

TAURO. 20/04 AL 20/05
Deje el orgullo con su pareja y 
tenga en cuenta sus opiniones. 
Jornada ideal para invertir o es-
pecular en bolsa. Si duda, acuda 
a sus compañeros de trabajo.

GÉMINIS. 21/05 AL 20/06
La relación será mejor si ade-
más de amantes, son amigos. 
Cuide su cartera y no malgas-
te el dinero. Su afán de conoci-
miento le abre puertas en el tra-
bajo. El cansancio y la falta de 
sueño pueden agotarle.

CÁNCER. 21/06 AL 22/07
Siempre discute por lo mismo 
con su pareja, soluciónelo. Día 
difícil en el apartado económico. 
Los astros le dan un empujonci-
to hacia ese ascenso.

LEO. 23/07 AL 22/08
Le están echando de menos y 
usted no se da cuenta. Econo-
mía estable, se puede permitir 
esos caprichos. Trabajar por su 
cuenta puede ser una opción.

VIRGO. 23/08 AL 22/09
No van descaminados esos te-
mores respecto a su pareja. Ese 
inesperado gasto le reportará 
grandes satisfacciones. Proyec-
tos en el trabajo no le van a faltar.

LIBRA. 23/09 AL 22/10
Controle su mal humor o estro-
peará posibles relaciones. Oca-
sión propicia para ganar dine-
ro. Cuidado con los comentarios 
que hace en el trabajo. Evite las 
comidas muy grasas.

ESCORPIO. 23/10 AL 21/11
Momento romántico muy espe-
cial. Procure no derrochar o se 
arrepentirá. Pronto cambiará de 
lugar de trabajo, no se deses-
pere. Ligeras molestias de tipo 
alérgico.

SAGITARIO. 22/11 AL 21/12
No haga siempre lo que le gus-
ta, piense en su pareja. Está gas-
tando más de la cuenta. Tendrá 
una jornada laboral difícil. Por su 
salud, procure dormir más.

CAPRICORNIO. 22/12 AL 19/01
Emplee la imaginación en sus 
relaciones sentimentales. Re-
solverá muy bien los asuntos de 
compras e inversiones. Aunque 
tenga razón, cuidado con las 
discusiones laborales.

ACUARIO. 20/01 AL 18/02
Su situación sentimental es mo-
tivo de envidias. Se va a ver obli-
gado a pagar una deuda de un 
familiar. Encontrará el puesto de 
trabajo deseado.

PISCIS. 19/02 AL 20/03
Su vida familiar anda revuelta 
últimamente. No se agobie por 
el estado de sus cuentas, pronto 
mejorarán. No eche ese trabajo 
a perder por su vanidad. Cuide 
su estómago e intestinos.

FARMACIAS DE TURNO

CENTURION Av. Francisco Ramirez 3352 4071252
ROLIRIA Buenos Aires 513 4270950
FARMA EXPRESS  José María Paz 1341 343-4555450
BLAS PARERA  Blas Parera 2440 4332643
VILLEGAS  PARACAO Av. de las Américas 3739

Farmacias autorizadas de turno permanente, las 24 hs, los 365 días
del año,se suman al cronograma si se baja la autorización:

FarmaCity. San Martín 1125 4235256
Catedral I. España 101 4236252
Cura Alvarez. E. Carbó 702 4318285
Farmacia Magna. Santiago del Estero 302 343-4461216   
Villegas. Don Bosco 1505 4246573

Farmacias autorizadas de turno especial, desde las 0 hs del
domingo o feriado hasta las 08 hs del lunes o día hábil siguiente:

Cura Alvarez Plus. Italia 498
Farmacia Villegas Central. E. Bavio 1

Los turnos comenzarán a las 8 hs del día indicado culminando a las
8 hs del día siguiente. Todas las farmacias deberán exhibir, en un lugar 
iluminado y de fácil lectura para la población, un cartel con las dos 
farmacias más cercana que se encuentren de turno.
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Panorámicas

La plaza de los 
mil rincones

Fotos: sergio ruiz

Por su ubicación, la plaza Alvear es un espacio/bisagra. Lo saben quienes 
frecuentan la peatonal, el Parque Urquiza o Alameda de la Federación. Por 

las mañanas es más bien zona de pasaje, puente entre distintos puntos 
de un itinerario establecido de antemano. Pero desde la siesta, las visitan 
personas de todas las edades que se acomodan en sus tantos escondites 

para disfrutar de la vista, del sol que entibia y de la gente que pasa.


